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Приходите 
кататься
В преддверии Нового года 
столичный акимат организует 
для проведения досуга горожан 
и гостей города праздничные 
центры притяжения. Оплата проезда через Bluetooth

Оплатить проезд в общественном транспорте столицы теперь можно через 
Bluetooth в мобильном приложении Avtobys.

Для этого необходимо скачать мобильное 
приложение на смартфон, зарегистрироваться 
в нем по номеру телефона и пополнить баланс 
(выбрать кошелек и пополнить с помощью одного 
из предложенных способов). 

Чтобы оплатить проезд через Bluetooth, 
необходимо включить его на своем телефо-

Сегодня в 18.00 все желающие мо-
гут принять участие в торжественном 
открытии линейного катка, залитого в 
столичном парке Астаны, и посмотреть 
концертную программу. Длина ледовой 
трассы - 290 метров. Помимо катка, в 
парке установили нарядную елку, горки, 
красочные инсталляции и развесили 
много иллюминации. 

ЦЕПОЧКА ДОБРА:
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Новогодний легкоатлетический забег 
пройдет в столице 31 декабря, принять 
участие в нем могут все желающие.
Ожидается, что в данном спортивном 
мероприятии будет задействовано порядка 
1000 любителей здорового образа жизни. 
Забег стартует от Ботанического сада 
и финиширует возле павильона «Нұр Әлем» 
ЭКСПО-2017. 
Старт - в 21.00. За час до этого начнется 
выдача стартовых пакетов. Перед стартом 
будет проведена разминка вместе с фитнес-
тренером. Все участники новогоднего забега 
получат памятные медали. 

КАК ЖИВЕТ СТОЛИЦА?
Аким Астаны Женис КАСЫМБЕК на брифинге 
в СЦК рассказал, как прожила столица этот год, 
что в планах на предстоящий, какие проблемы 
были решены и что впереди. 

БЕГОМ В НОВЫЙ ГОД!

не, зайти в приложение, нажать на значок 
Bluetooth, выбрать маршрут и подтвердить 
оплату. 

Стоит отметить, что пока данный способ 
оплаты доступен только в автобусах, оснащенных 
новым оборудованием электронной системы 
оплаты проезда.

В ЭТИ ВЫХОДНЫЕ В СТОЛИЧНОМ ПРИЮТЕ «Я ЖИВОЙ» С 15.00 ДО 18.00 ПО АДРЕСУ: 
УЛИЦА АККОРГАН, 5В ПРОЙДЕТ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ ЯРМАРКА. 

В ПРОГРАММЕ - ДЕД МОРОЗ С ПОДАРКАМИ ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ, ЯРМАРКА, УГОЩЕНИЯ И 
ЗИМНИЕ ЗАБАВЫ. ДЛЯ ОБИТАТЕЛЕЙ ПРИЮТА ВЫ МОЖЕТЕ ПРИНЕСТИ КОРМ И НЕОБХОДИМЫЕ 
ПРЕДМЕТЫ. И, ВОЗМОЖНО, В ЭТИ ПРЕДНОВОГОДНИЕ ДНИ СЛУЧИТСЯ ЧУДО И ВЫ НАЙДЕТЕ 
СЕБЕ ВЕРНОГО ЧЕТВЕРОНОГОГО ДРУГА. 
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Президент Касым-Жомарт ТОКАЕВ принял посла США в Казахстане Дэниела 
РОЗЕНБЛЮМА.

В ходе встречи были рассмотрены вопросы развития двусторонних отношений между Казахста-
ном и Соединенными Штатами, а также актуальные темы глобальной и региональной безопасности.

Как подчеркнул Глава государства, казахстанско-американское сотрудничество охватывает 
широкий спектр направлений, включая вопросы безопасности, устойчивого развития, клима-
тическую повестку и гуманитарные связи.

Глава государства назвал экономическое взаимодействие движущей силой двусторонних 
отношений и отметил необходимость расширения торгово-экономического и инвестицион-
ного сотрудничества, в том числе в рамках деятельности Совета по привлечению инвестиций.

Участники встречи обсудили возможности расширения контактов в таких сферах, как торгов-
ля, транспорт, логистика, «зеленая энергетика», экология, горнодобывающая промышленность.

На заседании Бюро Мажилиса по предложениям профильных комитетов сформи-
рован проект повестки предстоящего пленарного заседания. 

В первом чтении депутатам предлагается рассмотреть проект Бюджетного кодекса с со-
путствующими поправками по вопросам совершенствования бюджетного законодательства 
и признании утратившим силу Закона «О концессиях». Законопроекты разработаны в рамках 
реализации Послания Главы государства от 1 сентября 2022 года. Они направлены на создание 
более эффективной и прозрачной бюджетной системы, уточнение и четкое определение пол-
номочий и ответственности участников бюджетного процесса и упорядочение бюджетных 
процедур. Для обсуждения во втором чтении вносится законопроект по вопросам использо-
вания пастбищ, инициированный депутатами Парламента. В проект повестки пленарного 
заседания включен также законопроект о ратификации Протокола к Договору о ЕАЭС отно-
сительно взимания косвенных налогов при оказании услуг в электронной форме. Депутатам 
предстоит также определиться со сроками подготовки заключений по новым законопроектам 
о профессиональных союзах, а также о ратификации ряда международных соглашений - с КНР 
и в рамках СНГ и ЕАЭС.

Вопросы увеличения доли переработанной продукции в АПК рассмотрели на сове-
щании в Правительстве. 

Участники обсудили меры по повышению производительности в сельском хозяйстве, запу-
ску новых импортозамещающих инвестпроектов, а также вопросы льготного кредитования, 
субсидирования, проведения весенне-полевых работ и ряд других. 

 Было отмечено, что приоритет в ближайшие годы будет отдаваться проектам по переработ-
ке мяса, зерна, молока и другого сырья. В частности, продолжится тиражирование успешного 
опыта СКО по реализации крупных промышленных проектов в сфере АПК.

  Премьер-министр РК Алихан СМАИЛОВ подчеркнул, что государство и дальше будет 
оказывать комплексную поддержку развитию сельского хозяйства. Среди ключевых целей - 
увеличение производства качественных продуктов питания и создание новых рабочих мест.

 Вместе с тем Алихан Смаилов потребовал усилить контроль за эффективностью использо-
вания средств, выделяемых государством. Это в том числе касается задействования имеющихся 
резервов, выработки новых подходов к субсидированию, качественного отбора проектов и 
соблюдения встречных обязательств со стороны товаропроизводителей.

СОБЫТИЯ

ПАРЛАМЕНТ

ПРЕЗИДЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА АСТАНЫ И ДЕПУТАТОВ 
ГОРОДСКОГО МАСЛИХАТА ВОСЬМОГО СОЗЫВА

 26 декабря 2023 года в 11.00 созывается внеочередная сессия маслихата города Астаны 
восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносятся следующие вопросы:
 1. Об избрании членов территориальной избирательной комиссии города Астаны.
 2. Об избрании членов районных территориальных избирательных комиссий города 

Астаны.
 3. Об избрании членов участковых избирательных комиссий города Астаны.
4. Об утверждении Региональной программы развития предпринимательства «Астана 

кәсіпкерлігі» на 2023-2027 годы».
5. О принятии государственных обязательств по проекту государственно-частного 

партнерства «Сервисный контракт государственно-частного партнерства по автотранс-
портному обслуживанию акимата города Астаны».

 6. Об определении специализированных мест для организации и проведения мирных 
собраний в городе Астане.

 7. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны от 24 ноября 2021 года 
№ 104/15-VII «Об определении размера и порядка оказания жилищной помощи в городе 
Астане».

 8. О согласовании проектов договоров об отчуждении земельных участков или иного 
недвижимого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд. 

 9. О внесении изменений в решение маслихата города Нур-Султан от 15 ноября 2019 
года № 450/57-VI «О Стратегии развития города Нур-Султан до 2050 года». 

Телефон для справок 55-66-36.
Ерлан КАНАЛИМОВ, 

председатель маслихата города Астаны 

Каждое третье воскресенье де-
кабря в Казахстане отмечается День 
энергетика - профессиональный 
праздник людей, чей труд связан с 
такой важной задачей, как обеспе-
чение теплом, светом и источником 
питания.

Торжественное мероприятие, по-
священное этому празднику, прошло 
в ОА «Астана - Региональная электро-
сетевая компания». Поздравительные 
телеграммы, благодарственные письма 
и медали получили работники компа-
нии от Министерства энергетики РК и 
акима столицы Жениса КАСЫМБЕКА. 
Заместитель акима столицы Ерсин 
ОТЕБАЕВ вручил высокие награды 
и поздравил энергетиков.

 - Ваш ежедневный труд нельзя 
переоценить, данная профессия 
связана с риском и испытанием. 
Вы ежедневно работаете, чтобы на 
столичных социальных объектах, 
промышленных предприятиях, в 
частных домах и квартирах исправно 
и бесперебойно функционировала 
система электроснабжения. За 43 
года городские электрические сети 

Он организован Центром изучения 
религий при поддержке Управления 
по делам религий Астаны.

Старт мероприятию дал руково-
дитель Управления по делам религий 
города Астаны Кайролла КУШКАЛИЕВ.

- Сегодняшний семинар ставит 
перед нами задачу глубокого пони-
мания природы идей религиозного 
экстремизма, его причин и меха-
низмов противодействия. У нас есть 
уникальная возможность поделиться 
знаниями и опытом, чтобы лучше 
понять эти сложные проблемы и 
определить эффективные стратегии 
борьбы с ними. Давайте воспользуемся 
этой функцией не только для чтения, 
но и для обмена вдохновляющими 
идеями. Уверен, что каждый из вас 
внесет ценный вклад в обсуждение 
этих тем и вместе мы сможем сделать 
важный шаг к созданию безопасного 

БЕЗОПАСНОЕ ОБЩЕСТВО
В столичном Доме дружбы прошел семинар 
по повышению квалификации госслужащих.

и толерантного общества, - сказал 
спикер.

Семинар заседал в двух секциях. 
Первая организована для представи-
телей правоохранительных органов, 
вторая - для служащих региональных 
и центральных государственных 
органов. 

На семинаре были освещены 
приоритетные направления государ-
ственной политики в религиозной 
сфере, повышении эффективности 
деятельности государственных органов 
в профилактике религиозного экстре-
мизма. Цель - выработать у населения 
иммунитет против деструктивных 
религиозных течений, а также улуч-
шить взаимодействие центральных 
и региональных государственных 
органов. В ходе семинара слушатели 
получили информационные разда-
точные материалы.

С докладами на мероприятии 
выступили заведующий кафедрой 
социально-гуманитарных дисциплин 
Института послевузовского образова-
ния Академии правоохранительных 
органов при Генеральной прокура-
туре РК, кандидат политических 
наук, ассоциированный профессор, 
старший советник юстиции Буркут 
НУРМАГАМБЕТОВ, директор Наци-
ональной школы государственной 
политики Академии государствен-
ного управления при Президенте 
РК Талгат ЖАКИЯНОВ, главный 
специалист Управления по делам 
религий Адия РОМАНОВА, теолог, 
исламовед Арман НУРАХМЕТУЛЫ, 
психолог, эксперт по вопросам ре-
лигии Жулдыз ЖАНАБЕРГЕНОВА.

По итогу семинара участники об-
менялись идеями, выразив готовность 
внести вклад в создание безопасного 
и толерантного общества. 

Àëèíà ÈÌÀÌÁÀÅÂÀ
Ôîòî Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ

ДА БУДЕТ СВЕТ!
Столичные энергетики поздравили лучших 
в профессии накануне профессионального 
праздника.

столицы прошли колоссальный и 
сложный путь, за которым стоит труд 
тысячи людей, - сказал заместитель 
акима города. 

В завершение вечера столичные 
артисты Государственной академичес-

кой филармонии имени Е. Рахмадиева 
выступили для сотрудников отрасли с 
концертной программой и пожелали 
виновникам торжества плодотворной 
работы на благо Родины.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

 - Вопросы таможенного конт-
роля и пограничной безопасности 
имеют сейчас особое место. Наша 
задача - услышать и увидеть воочию 

ГРАНИЦА ПОД КОНТРОЛЕМ
Депутаты Комитета Сената по международным отношениям, обороне 
и безопасности посетили Международный аэропорт города Астаны. Основная 
тема встречи - вопросы совершенствования пограничного контроля.

кую ситуацию в мире, необходимо 
дополнительно обратить внимание 
на обстановку на границах. Сейчас 
участились попытки незаконного 
перехода через нашу границу, в том 
числе по поддельным документам. 
В этой связи необходимо усилить 
пограничный блок, - отметил пред-
седатель комитета Андрей ЛУКИН.

В ходе визита сенаторам были  
продемонстрированы смарт-киоск 
и процесс оформления документов 
пассажиров. Парламентарии также 
ознакомились с работой зоны вылета 
международных рейсов и процеду-
рой проверки документов, а также 
с деятельностью подразделения по 
оформлению административных 
правонарушений.

В свою очередь представители 
Пограничной службы КНБ РК расска-
зали сенаторам о деятельности авиа-
ционного пункта пропуска «Астана» 
и поделились планами дальнейшей 
работы.

те проблемные вопросы, которые 
беспокоят казахстанцев при про-
хождении пограничного контроля. 
Кроме того, учитывая геополитичес-
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН
По поручению Президента 

разработан новый Генеральный 
план развития города до 2035 
года. Территория города оста-
ется неизменной - 79,7 тысячи 
гектаров. Значительную ее часть 
составит зеленый пояс, который 
вместе с парками, набережными 
вдоль реки Есиль, ручьев Акбу-
лак, Сарыбулак и канала Нура-
Есиль соединяется в единый 
природно-ландшафтный комп-
лекс. 

- Согласно новому генплану, 
перспективными районами за-
стройки определены районы 
аллеи Мынжылдык, жилой мас-
сив Тельмана и район западнее 
проспекта Туран. Прогнозирует-
ся, что в ближайшие 10 лет на-
селение города вырастет до 2,3 
млн человек. Жилищный фонд 
увеличится в два раза и соста-
вит более 68 млн кв. м. Всего, со-
гласно новому генплану, до 2035 
года будет построено 178 новых 
детских садов и 164 школы, 93 
учреждения здравоохранения. 
Проект генерального плана со-
гласован с общественностью 
города, депутатами маслихата, 
прошел необходимые эксперти-
зы, - рассказал аким города.

КАК ЖИВЕТ СТОЛИЦА?

В преддверии нового 2024 года аким Астаны 
Женис КАСЫМБЕК на брифинге в СЦК рассказал, 
как прожила столица этот год, что в планах 
на предстоящий, какие проблемы были решены 
и что впереди. 

общественностью поднимался 
этот вопрос, требовавший реше-
ния. Сегодня мы в детальный 
план города внесли определен-
ные изменения. Отмечу, что все 
решения принимались при учас-
тии общественников, а также с 
учетом мнения жителей горо-
да. Положительные решения 
приняты практически по всем 
объектам плотной застройки: 
запланировано строительство 8 
социальных объектов и 9 обще-
ственных пространств, таких 
как школы, образовательные 
центры, учреждения здравоох-
ранения, - рассказал Женис Ка-
сымбек.

Проблемы дольщиков - один 
из важных моментов, на кото-
рых акцентировал свое вни-
мание аким столицы. По его 
словам, на сегодняшний день 
незавершенными остались 16 
проблемных объектов с участи-
ем более 4 тысяч дольщиков. По-
рядка 3,6 тысячам вкладчиков 
уже выданы ключи от квартир.

- Оставшиеся дольщики по-
лучат ключи в первом полуго-
дии 2024 года.  Соответственно, в 
следующем году мы полностью 
решим данный вопрос, - отметил 
аким города. 

Вода
По словам акима города, еже-

годно численность населения 
столицы увеличивается на 50-60 
тысяч человек. Растет и объем 
вводимого жилья, соответствен-
но, и объем водопотребления, 
что привело в начале лета к опре-
деленному дефициту воды в го-
роде. 

- Для решения вопроса в июне 
запущена дополнительная нитка 
водовода от Астанинского водо-
хранилища, что обеспечило до-
полнительно подачу воды в объ-
еме 90 тыс. куб. м/сут. Завершено 
строительство 3-й насосно-филь-
тровальной станции. И на сегод-
ня дефицита воды в городе нет. 

- В этом году проведены ра-
боты по среднему ремонту 72 
улиц.

Открытие нового моста с пр. 
Аль-Фараби на пр.Тәуелсіздік 
привело к уменьшению нагруз-
ки на ул. Туркестан, Акмешит 
и пр. Мәңгілік Ел, обеспечивая 
гражданам более рациональ-
ный и быстрый доступ к точ-
кам назначения. В следующем 
году планируем приступить к 
строительству продолжения 
пр. Тәуелсіздік до выхода на 
пр. Кабанбай батыра. Открытие 
ул. Айтматова заметно снизило 
транспортную загруженность 
на пр. Туран - между ул. Сыга-

 Благоустройство
На сегодняшний день за-

вершено благоустройство 165 
общественных и дворовых про-
странств, в том числе созданы 45 
зеленых зон, включая два парка, 
10 скверов и 33 общественных 
пространства, высажено около 
1 млн зеленых насаждений в го-
роде и на территории зеленого 
пояса.

- В следующем году плани-
руем реконструкцию парка за 
Дворцом мира и согласия, соз-
дание тематических зон вдоль 
реки Есиль, реконструкцию 
прос пекта Мәңгілік Ел. В рамках 
Единой концепции озеленения 

ственных и 15 по проекту «Ком-
фортная школа». 15 из них будут 
расположены в быстро разви-
вающихся районах «Есиль» и 
«Нура». Таким образом, до 2028 
года школы в городе будут рабо-
тать в две смены. По дошколь-
ным детским учреждениям 
ситуация следующая: за счет 
инвесторов строится 16 частных 
детсадов, а к 2029 году - 60 госу-
дарственных. В рамках первого 
этапа в 2025 году планируется 
построить 10 детских садов за 
счет средств местного бюджета 
и государственно-частного парт-
нерства, - отметил он.

К 2029 году, по словам акима 
столицы, в планах строитель-
ство 15 современных дворцов 
школьников за счет средств 
местного бюджета, а также с 
использованием механизма 
государственно-частного парт-
нерства. В этом году сдан в экс-
плуатацию Дворец школьников 
«Сана», расположенный на прос-
пекте Туран. В первом квартале 
следующего года сдадут еще 
пять таких объектов в каждом 
районе города.

 
Медицина
В рамках развития медицин-

ской инфраструктуры в 2024-
2027 годах будет построено 12 
объектов, в том числе 2 пери-
натальных центра, 2 новые со-
временные многопрофильные 
больницы, одна из них детская, 
3 государственных и 5 частных 
клиник.

Занятость населения
- Для помощи безработным и 

содействия их занятости мы за-
пустили проект JOLTAP, в рамках 
него через модульные пункты 
«Баршаға мүмкіндік» жители 
могут получить консультации 
по возможностям повышения 
доходов, включая 52 меры госу-
дарственной поддержки, содей-
ствие трудоустройству, запись 
на краткосрочное обучение. За 
четыре месяца активной работы 
охвачено 5,4 тысячи граждан. 
Суммарно за три года около 30 
тысяч человек получат навыки 
по востребованным цифровым и 
рабочим специальностям, - под-
вел итоги аким столицы. 

АСТАНА В ЦИФРАХ:
- уровень безработицы 
составляет 
4,4%, что ниже 
среднереспубликанского 
уровня, который 
составляет 4,7%; 
- мерами занятости 
охвачено 24,1 тысячи 
человек; 
- трудоустроено более 
13 тысяч человек, из 
которых 8,4 тысячи 
получили постоянные 
рабочие места. 

Айгуль АЛЬЖАКСИНА

Но для обеспечения водой на пер-
спективу сейчас ведутся работы 
по строительству второй нитки 
водовода. Завершается проекти-
рование водовода от Нуринского 
месторождения подземных вод, 
а также расширение насосной 
станции «Тельман». Их реализа-
ция обеспечит стабильное водо-
снабжение города до 2030 года, 
- отметил Женис Касымбек.

Транспорт
По поручению Президента 

разрабатывается стратегия раз-
вития комплексной транспорт-
ной системы. По словам акима 
города, она позволит повысить 
безопасность дорожного движе-
ния, снизить количество зато-
ров, а также уменьшить влияние 
городского транспорта на окру-
жающую среду. 

нак и пр. Улы Дала, что умень-
шило транспортную нагрузку 
на 12%. Планируется также 
завершить проектирование но-
вого моста в районе ул. Кенеса-
ры и Коргалжынского шоссе и 
в следующем году начать его 
строительство. Кроме того, 
идет строительство Малой 
кольцевой дороги, - поделился 
планами аким.

Что касается общественного 
транспорта, то, по словам Же-
ниса Касымбека, в этом году 
были запущены 6 новых марш-
рутов, осуществлен закуп 400 
новых автобусов. Таким обра-
зом, на 30% обновлен автопарк 
города.

- В 2024 году также плани-
руем увеличить общественный 
транспортный парк еще на 200 
новых автобусов, - говорит аким.

совместно с Центром урбанис-
тики разрабатывается Устав озе-
ленения Астаны. Этот документ 
будет содержать свод правил, в 
том числе регламенты по озеле-
нению для застройщиков и вла-
дельцев недвижимости, - сказал 
аким столицы. 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
Образование
На сегодняшний день го-

род, по словам акима столицы, 
столк нулся со значительной не-
хваткой мест в школах и детских 
садах, особенно в районах ново-
строек. Для решения проблемы 
в этом году сданы в эксплуата-
цию 7 школ, завершается строи-
тельство еще 5 школ.

- В 2024 году запланирова-
но строительство 25 школ, в 
том числе 3 частных, 7 государ-

АСТАНА В ЦИФРАХ:
- валовый региональный продукт увеличился на 4,1% 
и составил 4 трлн 753 млрд тенге;
- объем инвестиций увеличился на 4,7% и составил 
1,3 трлн тенге;
- число действующих субъектов малого и среднего 
предпринимательства увеличилось на 14,6% 
и превысило 230 тысяч;
- объем розничной торговли увеличился на 9,4% 
и составил 2,2 трлн тенге;
- объем строительных работ увеличился на 4,9%, 
3,4 млн квадратных метров жилья введено 
в эксплуатацию.

СТРОИТЕЛЬСТВО
Строительная отрасль оста-

ется основным драйвером эко-
номики столицы. По словам 
акима города, в этом году в рам-
ках упрощенных госпрограмм 
акиматом поставлена задача вы-
делить более 5 тысяч квартир 
представителям различных ка-
тегорий граждан, в числе кото-
рых и дети-сироты, и многодет-
ные матери, а также работающая 
молодежь.

- Что касается реновации, то 
к 2029 году планируется пере-
селить 4710 домовладельцев из 
206 ветхих домов. Эта програм-
ма уже начата, работа будет про-
должена. Есть вопросы по плот-
ной застройке территорий ЖК. 
В начале года насчитывалось 
более 20 объектов, по которым 

 
ИНЖЕНЕРНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА 
Тепло
Завершено строительство 

первой очереди ТЭЦ-3 и двух 
газовых тепловых станций «Ту-
ран» и «Юго-Восток», что обеспе-
чило дополнительные 1130 Гкал 
тепловой мощности для обеспе-
чения теплом новых районов 
города. 

- Таким образом, в текущий 
отопительный сезон мы имеем 
достаточный резерв возможнос-
тей и профицит тепловой энер-
гии. В следующем году планиру-
ется ввод в эксплуатацию первой 
очереди газотепловых станций 
«Тельман» и второй очереди 
«Туран», что обеспечит город до-
статочным теплом еще на 5 лет, 
- сказал он.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ 
ПОЛУЧЕНЫ
Аварийные объекты, теплоснабжение, вода, свет, благоустройство 
и транспорт - вопросов по развитию города много. На все были получены 
ответы от акима столицы Жениса КАСЫМБЕКА. 

- В BINOM SCHOOL, РАСПОЛОЖЕННУЮ В РАЙОНЕ «НУРА», 
СЛОЖНО ПОПАСТЬ ДЕТЯМ, КОТОРЫЕ ПРОПИСАНЫ В ЭТОМ 
РАЙОНЕ, А ОНА ТАМ ЕДИНСТВЕННАЯ. КАК В СЛЕДУЮЩЕМ 
ГОДУ БУДЕТ РЕШАТЬСЯ ЭТОТ ВОПРОС?

- В Астане до 2027 года планируется построить 80 школ. Это позволит создать почти 200 тысяч 
ученических мест. Данные меры позволят решить не только текущую проблему перегруженно-
сти школ, но и в будущем полностью исключить вопросы дефицита мест. В текущем учебном году 
завершаем строительство 14 школ. Часть из них уже работает. В 2024 году запланировано строи-
тельство еще 22 школ, а в 2025-2026 годах еще 20. Это без учета школ, которые строим в рамках 
нацпроекта «Комфортная школа». В период 2024-2025 годы будут построены 24 школы почти на 
90 тысяч ученических мест. К примеру, 15 из них будут расположены в бурно развивающихся рай-
онах «Есиль» и «Нура».

- СТАДИОН ИМ. Х. МУНАЙТПАСОВА 
ДОЛЖНЫ СДАТЬ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
В 2025 ГОДУ. НО НА СНОС И 
СТРОИТЕЛЬСТВО ПРИМЕРНО 
ПОТРЕБУЕТСЯ 18 МЕСЯЦЕВ. ИЗВЕСТНА 
ПОДРЯДНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ, КОТОРАЯ 
БУДЕТ СТРОИТЬ? ГОТОВА ЛИ 
ПРОЕКТНО-СМЕТНАЯ ДОКУМЕНТАЦИЯ? 

- Подрядной организации нет, поскольку конкурс еще не 
объявлен. Зимой 2024 года планируется завершение проекти-
рования объекта. После экспертизы мы сможем презентовать 
проект. Предполагаем, что это будет закрытый манеж, для того, 
чтобы он функционировал в зимнее и осеннее время. Планиру-
ем, что в течение года сможем этот проект реализовать. Возмож-
но, строительство будет продолжено и в 2026 году, это будет ка-
лендарный год строительства. Объект был признан аварийным, 
поэтому он подлежит сносу, в каком бы состоянии не был в 2023 
или 2022 годах. 

 - В ЭТОМ ГОДУ В АСТАНЕ ПОЗДНО 
ВЫПАЛ СНЕГ. СКОЛЬКО ДЕНЕГ 
СЭКОНОМИЛИ НА УБОРКЕ 
СНЕГА. КУДА ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ 
ПОТРАТИТЬ ЭТИ СРЕДСТВА? 
ПОЧЕМУ НА ОКРАИНАХ ГОРОДА 
НЕ УБИРАЮТ СНЕГ? 

- В течение 1,5 месяца текущего года мы смогли сэ-
кономить 2 миллиарда тенге. В городе существует мно-
жество нерешенных проблем, включая вопросы обра-
зования, такие как школы и детские сады. Полученные 
сбережения будут направлены на решение этих акту-
альных задач, к примеру, на обеспечение социальных 
нужд и потребностей города. Что касается уборки, по 
нормативам после того как прошел снегопад 72 часа да-
ется на очистку того или иного участка. А жители зача-
стую хотят, чтобы через два часа был полный порядок. 
Естественно, в первую очередь очищаются центральные 
транспортные магистрали города, где большой поток 
людей. Во-вторую очередь чистим внутриквартальные 
улицы и потом уже дворы. Поэтому не всегда в течение 
суток дворы будут чистыми. Но в регламент мы укла-
дываемся. Три дня назад обильно выпал снег, всю ночь 
шел. Но сейчас вы видите все основные магистрали, вну-
триквартальные дороги вычищены. Не всегда хватает 
техники. Мы привлекаем технику строительных ком-
паний. Но в целом, я считаю, коммунальные компании 
работают очень ответственно и распределяют свои силы 
равномерно. 

- КОНТРОЛИРУЕТ 
ЛИ АКИМАТ ГОРОДА 
ВОЗВОДИМЫЕ 
КОМПАНИЕЙ G-PARK 
ОБЪЕКТЫ? 

- На сегодня G-Park занимается 
строительством 12 объектов в го-
роде. Действительно, в этом году 
у компании были разные про-
блемы, но по каждому жилому 
объекту акимат Астаны держит 
вопрос на особом контроле. Мы 
знаем ситуацию очень хорошо. 
Компания обязательно достроит 
эти 12 объектов и вручит ключи 
дольщикам. Пока G-Park не закон-
чит строительство этих 12 объек-
тов, ему не позволят приступать к 
возведению новых.

- ЧТО ДЕЛАТЬ С ПЕРЕНАСЕЛЕННОСТЬЮ СТОЛИЦЫ? 
ВЫ ДОПУСКАЕТЕ, ЧТО ПЕРЕЕЗД В АСТАНУ ИЗ ДРУГИХ 
РЕГИОНОВ МОЖНО КАК-ТО ОГРАНИЧИТЬ?

- КАК РЕШАЕТСЯ 
ПРОБЛЕМА НЕХВАТКИ 
ПЕРИНАТАЛЬНЫХ 
ЦЕНТРОВ В АСТАНЕ? 

- Действительно, рождаемость в Аста-
не высокая. Учитывая молодой возраст 
города, мы разрабатываем план по стро-
ительству двух перинатальных центров. 
Этот вопрос был поднят на двух послед-
них совещаниях с участием Главы госу-
дарства по развитию столицы, и он дал 
нам конкретные указания.

Один из перинатальных центров бу-
дет построен при участии Фонда «Сам-
рук-Казына». Проект рассчитан на 250 
коек, и он практически готов, его ме-
сторасположение - район «Сарыарка», в 
сторону жилого массива Коктал. Второй 
перинатальный центр, также рассчитан-
ный на 250 коек, находится на стадии 
завершения проектных работ, и мы пла-
нируем начать строительство в конце 
следующего года. Этот объект будет по-
строен совместно с инвестором.

Вопросы долгостроев на постоянном контроле 
акимата столицы. Мы в начале года в рамках 
госпрограммы завершили строительство 
16 объектов, которые были начаты 
7-8 лет назад. Ключи от более 3600 квартир 
уже получили дольщики. Еще 430 квартир 
завершим в 1-м квартале 2024 года. 
Стоит отметить, что еще 40 таких проблемных 
жилых объектов существует в столице. 
По ним еженедельно проводим работу, также 
к этому подключены правоохранительные 
органы и прокуратура. Мы делаем все, чтобы 
не допустить новой волны возникновения 
проблемных долгостроев. 

КАК РЕШАЕТСЯ ВОПРОС 
СО СМОГОМ В ГОРОДЕ?

- ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 уже полностью перешли на газ. ТЭЦ-3 
в этом году запущен, он дает более 400 гигакалорий теп-
ла и тоже работает на газе. Газовые тепловые станции, 
естественно, работают на газе. В следующем году мы 
запускаем еще несколько газовых тепловых станций. 
Более 12 тысяч абонентов сегодня имеют возможность 
подключиться к газу. Из них 10 тысяч домов подключи-
лось, это почти 200 тысяч человек в городе. Централь-
ные теплоисточники все переведены сегодня на газ. 
Раньше они работали на угле, который был основным 
загрязнителем воздуха. Мы начали подключать к газу 
дома в Чубарах, в других микрорайонах и пригородах. 
То есть индивидуальный жилой массив тоже будет 
полностью переведен на газ. Локальные котельные, 
работающие в основном в новых жилых комплексах, 
тоже работают на газе. По тем немногочисленным объ-
ектам, которые остались, тоже программу такую прово-
дим. Они в обязательном порядке перейдут на газ. Ос-
новная задача - перевод центральных теплоисточников 
на газ - выполнена.

ЛИНИЯ ЛРТ БУДЕТ 
ПОСТРОЕНА 
В ТЕЧЕНИЕ 2-2,5 
ЛЕТ ПРИ ДОЛЖНОМ 
ФИНАНСИРОВАНИИ.

- Мы унитарное государство, такие вопросы не должны 
стоять на повестке дня.  Другой вопрос - готовность инфра-
структуры города к подобной миграции. Действительно, есть 
определенное отставание от темпов миграции коммунально-
инженерной и социальной инфраструктур. Поэтому сейчас 
принимаются определенные меры: строительство большого 
количества школ и детских дошкольных образовательных 
объектов, медицинских клиник, а также строительство и экс-
плуатация объектов жизнеобеспечения - тепло, вода, электри-
чество и так далее. Сейчас акимат пытается форсировано решить эти вопросы. Конечно, если в дру-
гих регионах будет создаваться большое количество постоянных рабочих мест с высокой зарплатой, 
определенные изменения в миграции произойдут. Сегодня же мы имеем дело с появлением в городе 
дополнительно 60-70 тысяч новых жителей ежегодно, из них 35 тысяч - это естественный прирост. 
Если у нас еще 6-7 лет назад рождалось 25 тысяч детей в год, то в этом году более 33 тысяч. У нас один 
из самых молодых городов в стране, средний возраст жителей которого порядка 30 лет.

ЭТОТ ГОРОД ЯВЛЯЕТСЯ 
СТОЛИЦЕЙ ДЛЯ ВСЕХ 
КАЗАХСТАНЦЕВ, И ОНИ 
ИМЕЮТ ПРАВО СЮДА 
ПРИЕЗЖАТЬ. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

- КАКУЮ РАБОТУ ПРОВОДИТ 
КГУ «АСТАНА-ЖАРНАМА»? НАПРИМЕР, 
ПО ПР. МӘНГІЛІК ЕЛ УЖЕ ПОМЕНЯЛИ 
ВЫВЕСКИ, А В НЕКОТОРЫХ РАЙОНАХ ЕЩЕ 
ВИСЯТ ВЫВЕСКИ, НЕ СООТВЕТСТВУЮЩИЕ 
ДИЗАЙН-КОДУ.

- В целом жители и гости города приветствуют данную работу. 
Предприниматели тоже отнеслись к этому вопросу ответственно. На 
площадке Палаты предпринимателей «Атамекен» недавно проходило 
обсуждение. Не всегда владельцы бизнеса успевают изменить внеш-
ний облик объекта. Мы идем навстречу, работа продолжается. Поэто-
му могу сказать, что порядка 400 домов подверглись различного рода 
изменениям, унификации рекламных вывесок. Мы хотели бы, чтобы 
к концу следующего года облик нашего города значительно и реально 
изменился. По Мәнгілік Ел, Кошкарбаева, Бейбітшілік, Республики и 
другим улицам работа продолжается. Изменение вывесок проходит 
в добровольном порядке, и предприниматели идут нам навстречу. У 
нас получается договариваться и решать эти вопросы совместно.

- В СТОЛИЦЕ НЕ ХВАТАЕТ ДЕТСКИХ САДОВ. ИНВЕСТОРЫ 
СТРОЯТ ЧАСТНЫЕ ДЕТСКИЕ САДЫ, ЦЕНЫ В НИХ 
СООТВЕТСТВУЮЩИЕ. КАК РЕШАЕТСЯ ЭТА ПРОБЛЕМА?

- Как я ранее отмечал, с 2017 года акимат не занимался строительством детских садов. Эта про-
грамма будет запущена с нового года, и за 2-3 года планируется построить 60 государственных дет-
ских садов. Кроме того, в планах открытие дополнительных частных детских садов. В следующем 
году мы планируем открыть 10 детских садов, при этом 50% из них будут финансироваться из 
городского бюджета, а оставшиеся 50% - частными инвесторами.

- КАК СЕГОДНЯ ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ УЛУЧШИТЬ ТРАНСПОРТНО-
ЛОГИСТИЧЕСКУЮ ИНФРАСТРУКТУРУ ГОРОДА, ЧТОБЫ 
УМЕНЬШИТЬ ПЕРЕГРУЖЕННОСТЬ, РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ 
С ЗАТОРАМИ?

- В текущем году нами был успешно завершен проект строительства моста, соединяющего про-
спекты Тәуелсіздік и Аль-Фараби. Этот мост снизил транспортные пробки на проспекте Мәнгілік 
Ел на 15-20 процентов. Мы также планируем строительство нового моста, который соединит от-
ель Radisson с улицей М. Нарикбаева. Завершение проекта ожидается через два с половиной года. 
Это позволит существенно снизить пробки на Коргалжынской трассе и проспекте Туран. Также в 
текущем году мы начали работы по строительству линии ЛРТ, и в соответствии с нашим планом 
проект должен быть завершен через 2,5 года. Я уверен, что эти меры внесут значительный вклад 
в решение проблемы транспортной инфраструктуры.

Айгуль АЛЬЖАКСИНА, Куралай МУРАТОВА, Шынар ХАМИТОВА, Екатерина ТЫЩЕНКО, Алина ИМАМБАЕВА

- ПРОБЛЕМА ЛИВНЕВОЙ 
КАНАЛИЗАЦИИ ЯВЛЯЕТСЯ ОДНОЙ 
ИЗ ОСТРЫХ. КАКИМ ОБРАЗОМ 
РЕШАЕТСЯ ДАННЫЙ ВОПРОС?

- Стоит вспомнить, что около 6-7 лет назад суще-
ствовало примерно 200 проблемных объектов в городе, 
связанных с ливневой канализацией. Сейчас ситуация 
начала улучшаться. В настоящее время количество про-
блемных участков сократилось, и мы активно контро-
лируем около 20 таких объектов.

На этих участках проводятся активные работы, и 
часть из проблем планируется ликвидировать в теку-
щем году, а остальные - в следующем. Однако с учетом 
активного строительства города появляются новые 
проблемные участки. В целом следует отметить, что 
ситуацию с ливневой канализацией сегодня нельзя 
сравнивать с тем, что было несколько лет назад. Боль-
шая работа была проведена, и улучшения продолжа-
ются.

- В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ГОРОД ИМЕЕТ 
НЕДОСТАТОЧНОЕ КОЛИЧЕСТВО ЗЕЛЕНЫХ 
НАСАЖДЕНИЙ. КАК РЕШАЕТСЯ ЭТОТ ВОПРОС?

- Давайте рассмотрим пример: проезжая по проспекту Туран - от го-
стиницы Radisson и съезжая с моста в сторону торгового центра «Хан Ша-
тыр», вы видите трехрядную высадку различных деревьев, которая хоть и 
15-летней давности, но все еще выглядит густо и красиво. Теперь в новых 
районах, таких как аллея Мынжылдык, м-он Жагалау, в сторону улицы 
Ч. Айтматова, Коргалжынской трассы, где идет интенсивная застройка и 
появляется много социальных объектов, мы активно занимаемся озелене-
нием. Вы можете убедиться в этом, проезжая по улице Ч. Айтматова. Мы 
планируем завершить процесс озеленения в течение двух лет, но затем не-
обходимо будет обеспечить уход этим зеленым насаждениям. Мы будем 
следить за всеми этими объектами и деревьями и каждый год улучшать 
ситуацию. Наши усилия также направлены на решение вопроса полива, 
где мы в настоящее время используем автополив, капельное орошение и 
другие ресурсоемкие методы. В следующем году вы увидите первые ре-
зультаты этой работы, а весной мы сможем оценить плоды прошлогодних 
усилий.

- БУДЕТ ЛИ ПРОДЛЕН БУЛЬВАР 
НҰРЖОЛ?

- В июле Глава государства Касым-Жомарт ТОКАЕВ про-
водил совещание по вопросам развития столицы, где были 
даны два конкретных поручения - дальнейшее развитие 
м-она Жағалау в сторону Большого Талдыколя и аллеи 
Мыңжылдық в сторону нового железнодорожного вокза-
ла. Эти районы сейчас находятся в активной застройке, и 
озеленение, которое предполагалось в рамках генерального 
плана, завершится. Например, за новым Казахским драм-
театром им. К. Куанышбаева с двух сторон обустраивается 
сквер. Далее аллея будет идти до так называемого косого 
сквера и напрямую до нового вокзала. Мы будем придер-
живаться этой концепции. В сторону м-на Жағалау тоже 
будет продолжена работа, недавно инспектировали этот 
район. Работы ведутся по всему городу. Планируем разбить 
еще один парк Влюбленных напротив ТРЦ «Хан Шатыр», в 
следующем году озеленим этот участок. С двух сторон от 
ТРЦ появятся скверы. Перед ТРЦ «Керуен» есть площадка, 
сейчас там делают каток и проводят праздничные меропри-
ятия. Там тоже планируем высадить зеленые насаждения. 

- МОНИТОРЯТ ЛИ ВАШИ 
ПОДЧИНЕННЫЕ СОЦСЕТИ, ЧТОБЫ 
ПОНЯТЬ, КАК ГОРОЖАНЕ ОТНОСЯТСЯ 
К РАБОТЕ АКИМАТА?

- У нас есть Управление внутренней политики, сотруд-
ники которого проводят общий мониторинг через СМИ, 
информацию в Интернете. Это связано не со мной и не с 
моими заместителями, а в целом, чтобы понять мнение об 
акимате: какие проблемы не решаются, о какой проблеме 
забыли, что можно решить быстрее. 

- ЕСТЬ ЛИ В ПЛАНАХ 
ГОРОДСКОГО 
АКИМАТА РАБОТА 
ПО УВЕЛИЧЕНИЮ 
КОЛИЧЕСТВА ТЕПЛЫХ 
ОСТАНОВОК? 

- На текущий момент в городе уста-
новлено 225-230 теплых остановок, и 
ежегодно их количество увеличива-
ется на 50. Этот тренд мы планируем 
сохранить и на следующий год. При 
наличии возможности в бюджете мы 
рассматриваем вопрос о расширении 
этого числа до 100.

Я СЧИТАЮ, ЧТО НАШ ГОРОД 
ОЧЕНЬ КОМФОРТНЫЙ И 
КРАСИВЫЙ. ДА, ЕСТЬ СВОИ 
ПРОБЛЕМЫ, АСТАНЧАНЕ 
О НИХ АКТИВНО ГОВОРЯТ. 
ВМЕСТЕ С ГОРОЖАНАМИ 
МЫ ПЫТАЕМСЯ ИХ РЕШИТЬ. 
СЧИТАЮ, ЧТО У АСТАНЫ 
ЕСТЬ СВОЯ ДУША. У НАС 
ХОРОШИЙ, А ГЛАВНОЕ, 
ДРУЖЕЛЮБНЫЙ ГОРОД. 
В ЭТОМ, ВОЗМОЖНО, НАША 
ОСОБЕННОСТЬ.
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мегаполиса

РАЙОНЫ

- Наш район - самая активно 
развивающаяся часть столицы. 
Только сейчас в «Нуре» идет стро-
ительство 200 объектов, не говоря 
о запланированных на следующий 
год. Это спортивные комплексы, 
школы, торговые центры, медицин-
ские объекты, жилые комплексы 
и административные здания. 
Строительство каждого из них и 
дальнейший ввод в эксплуатацию 
- это не просто вклад в экономику 
города, создание рабочих мест, 
но и строительство с нуля всей 
инфраструктуры. В этой работе 
для меня, как для акима района, 
главным является удобство, ком-
форт жителей, и для этого мы 
проводим анализ влияния каждого 
нового объекта на логистику и 
повседневную рутину, - отметил 
спикер. - Проводя аналитику райо-
на, исследуя динамику развития в 
перспективе, мы провели систем-
ную  работу по пересмотру це-
левых назначений ряда земельных 
участков. Основываясь на резуль-
татах мониторинга, направили 18 
предложений для корректировки 
детальной планировки. Сейчас 5 
из этих предложений поддержа-
ны Координационным советом 
города. Среди них участок возле 
ЖК «Памир», Inju City, между ул. 
Айтматова и Омарова, площадью 
более 1 га. Благоустройство этого 
участка, который так необходим 
жителям, поможет создать об-
щественное пространство для 

Столичный район «Нура» - бурно развивающаяся часть города.
Сейчас здесь возводится 200 объектов, не говоря о запланированных
на следующий год, отметил, выступая на брифинге в Службе коммуникаций 
Астаны, аким района Жусуп ЖУМАГУЛОВ. 

расположенным в разных частях 
города, получен отвод для благоу-
стройства. Это участки по улицам 
Омарова, Нарикбаева, Анет баба, 
Шарбақкөл. Их мы будем поэтапно 
осваивать.

- Здесь хотел бы отметить, 
что, несмотря на короткий срок, 
у нас уже есть реализованные 
кейсы, - продолжил спикер. - На 
месте пересмотренных земельных 
участков вместо ЖК появились 
скверы, которые посещают ты-
сячи горожан. Ярким примером 
является участок на пересечении 
ул. Айтматова - Сыганак, возле 
ЖК «Жагалау», или «Круглого 
дома», как принято называть 
его в народе. Это один из самых 
больших и густонаселенных 
жилых комплексов города, где 
проживает больше 2000 семей. 
Возле дома ранее планировалось 
строительство 12-этажного мно-
гофункционального комплекса 
с паркингом, который добавил 
бы нагрузку на главные улицы 
района, соединяющие два берега. 
Проанализировав ситуацию, мы 
пересмотрели целевое назначение 
с ЖК на сквер, высадили сотни 
деревьев, многолетних цветов и 
создали место притяжения, ко-
торого так не хватало в Жагалау.

Другой пример - новый сквер по 
пр. Туран, возле ЖК «Спорт сити», 
«Алма Парк» и «Әсем тас». Его 
строительство стало возможным 
благодаря активной работе вместе 

с жителями. На 
этом участке так-

же планировалось 
строительство ЖК с 

фитнес-центром. Беря 
во внимание расположе-

ние, внутриквартальный 
проезд и учитывая другие 

перспективы, строительство 
было отменено, а на его месте 

силами районного акимата и ин-
вестора построено общественное 
пространство.

- Здесь также хотел бы отме-
тить, что мы создали два сквера на 
много лет пустовавших участках 
на пересечении проспекта Туран 
и улицы Сыганак. Новые скверы 
появились вдоль главных улиц 
города, создавая удобство для го-
рожан. Пустующие и бесполезные 
участки превратились в точку 
притяжения людей и небольшие 
зеленые островки посреди шумного 
и стеклянного проспекта. Также 
мы построили общественное про-
странство возле пожарной части 
имени Аскара Забикулина по улице 
Керей, Жанибек хандар. В новом 
пространстве установлен бюст 
героя, напоминающий о героизме 
наших спасателей, - отметил спикер.

Далее глава района выделил 
вопросы, касающиеся проблем с 
отоплением в ряде жилых ком-
плексов, таких как «Дәстүр», «Ақ 
дидар», «Лазурный берег», Homeland, 
Sunland, «Будапешт» и Cosmic City, 
они стали часто встречающимися на 
личных приемах, уличных встречах 
с жильцами и в социальных сетях. 
Каждый зимний сезон эта проблема 
становилась новым испытанием 
для более 10 тысяч семей. 

- В некоторых домах даже воз-
никали трудности с обеспече-
нием горячей водой. Мы начали 
работать над этим вопросом еще 
весной и успешно смогли решить 
эту актуальную проблему, - сказал 
аким района.

Помимо вышеупомянутых 
вопросов, за последние восемь 
месяцев в районе провели обшир-
ные мероприятия по улучшению 
благоустройства, посадке деревьев 
и ремонту, учитывая предпочтения 
жителей. Особое внимание уделено 
западной части, расположенной 
к западу от пр. Туран. 

тить, что мы создали два сквера на 
много лет пустовавших участках 
на пересечении проспекта Туран 
и улицы Сыганак. Новые скверы 
появились вдоль главных улиц 
города, создавая удобство для го-
рожан. Пустующие и бесполезные 

хвойных деревьев, то сейчас под 
качественным озеленением под-
разумевается посадка возрастных 
лиственных деревьев различной 
породы. Только за первый сезон 
практики строительными компа-
ниями на дворовых территориях 
новых ЖК высажено более 1200 
деревьев, - сказал спикер.

- Еще одним приоритетом для 
меня является обеспечение безо-
пасности наших жителей. В этом 
контексте особенно важно, чтобы 
уличная инфраструктура, включая 
уличное освещение, функциони-
ровала надежно и бесперебойно, 
- отметил Жусуп Жумагулов. - На-
чиная с апреля, с момента начала 
строительства, мы приступили 
к включению уличного освеще-
ния на тех улицах, которые были 
лишены этой услуги в течение 
нескольких лет. Важно отметить, 
что такие улицы, как Нарикбаева, 
Культегина, Анет баба, Улы Дала, 
Бухар жырау, Акына Сара, Атырау, 
Омарова и Молдагалиева, теперь 
обеспечены освещением. Тем не 
менее признаем, что на некоторых 
участках требуются корректировки, 
и мы уже проводим необходимый 
ремонт. Считаю, что на данный 
момент основной приоритет - это 
включение освещения на указанных 
улицах и обеспечение безопасно-
сти местных жителей. До конца 
текущего года мы проведем работы 
по ремонту уличного освещения 
на улице Мухамедханова, в ходе 

которых планируется заменить 
приблизительно 200 светильников. 
Помимо этого, мы предусматриваем 
установку ночного освещения на 
улице Кыз Жибек, где находятся три 
детских сада и начальная школа, 
но отсутствуют фонарные столбы. 
Эти меры направлены на обеспе-
чение безопасности и комфорта 
жителей в указанных районах, 
особенно учитывая присутствие 
образовательных учреждений.

- Все достигнутые результаты 
- это продукт совместных усилий 
местного исполнительного органа 
и жителей. С момента открытия 
района в короткие сроки мы орга-
низовали встречи с жителями 55 
домов, провели личные приемы с 
более 200 жителями, поддерживали 
постоянную связь на ежедневной 
основе, внимательно учитывали 
выдвинутые вопросы и пред-
принимали конкретные шаги. В 
большинстве случаев успешно 
решены долгосрочные проблемы, 
что подчеркивает эффективность 
нашего совместного взаимодей-
ствия. Но перед нами все еще стоят 
определенные вопросы. Уверен, 
что, продолжая работать вместе, 
мы сможем успешно решить их. 
Поддержка и активное участие 
жителей важны для нас, и я уве-
рен, что совместными усилиями 
мы сможем сделать наш район 
еще лучше, - резюмировал спикер.
Ïîäãîòîâèëà Øîëïàí ÀÊÁÀËÀÅÂÀ
Ôîòî èõ àðõèâà Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

ПО ЖИЛОМУ МАССИВУ УРКЕР ОТ ЖИТЕЛЕЙ 
ПОСТУПИЛО 63 ВОПРОСА, 37 (59 %) 
ИСПОЛНЕНЫ, 7 (11%) БУДУТ РЕШЕНЫ ДО КОНЦА 
ГОДА,19 (30 %) - В РАБОТЕ.

Процветание Астаны, 
вхождение ее в ряды мировых 
мегаполисов послужили причиной 
открытия нового района на разви-
вающемся левом берегу.

С первых дней, помимо систем-
ных проблем, акимату пришлось 
решать вопросы, которые беспоко-
или жителей уже несколько лет.

тысячи семей 
близлежащих 
домов. Также еще по 
12 земельным участкам, 

Столичный район «Нура» - бурно развивающаяся часть города.
Сейчас здесь возводится 200 объектов, не говоря о запланированных
на следующий год, отметил, выступая на брифинге в Службе коммуникаций 
Астаны, аким района Жусуп ЖУМАГУЛОВ. 

с жителями. На 
этом участке так-

же планировалось 
строительство ЖК с 

фитнес-центром. Беря 
во внимание расположе-

ние, внутриквартальный 
проезд и учитывая другие 

перспективы, строительство 
было отменено, а на его месте 

силами районного акимата и ин-
вестора построено общественное 
пространство.

- Здесь также хотел бы отме-

Процветание Астаны, 
вхождение ее в ряды мировых 
мегаполисов послужили причиной 
открытия нового района на разви-
вающемся левом берегу.

С первых дней, помимо систем-
ных проблем, акимату пришлось 
решать вопросы, которые беспоко-
или жителей уже несколько лет.или жителей уже несколько лет.

тысячи семей 
близлежащих 
домов. Также еще по 
12 земельным участкам, 12 земельным участкам, 

- Район «Нура», как бурно разви-
вающаяся часть города, у которого 
еще формируется облик, должен со-
ответствовать стандартам, которые 
диктует мировой опыт, - отметил 
спикер. - Понятно, что есть вопро-
сы строительства стратегических 
объектов, требующих финансовых 
вложений и времени. Мы же, как 
районный акимат, ежедневно ре-
шаем обыденные и многолетние 
проблемы людей, здесь и сейчас 
стараемся сделать район краси-
вым, удобным, уютным. В этих 
целях провели большую работу 
по озеленению, благоустройству 
и подключению освещения.

В сезон озеленения высажено 
порядка 5 тыс. деревьев, более 22 
тыс. кустарников и 5 тыс. многолет-
них растений. Работы проделаны 
с применением комплексного 
подхода, когда высаживаются 
несколько рядов деревьев и жи-
вые изгороди на проспектах. Так, 
вдоль ул. Исатай батыра в ЖМ 
Уркер высажено 650 деревьев и 
1600 кустарников. Больше 1300 
деревьев высажено на ул. Айтма-
това, в том числе в новом сквере 
возле ЖК «Жагалау».

- Хочу отметить, что, учиты-
вая интенсивную застройку, в 
озеленении района задали новую 
тенденцию. Теперь все новые ЖК, 
которые сдаются в эксплуатацию, 
обязаны создавать дендроплан. 
Если раньше озеленение учиты-
вало газонное покрытие и высадку 

Ситуация по ЖК «Мадрид»: в ходе встречи с жителями и застройщиком было уста-
новлено, что в блоках 1-1, 1-2, 1-6, 1-8  нет комплектующего оборудования (гребенки, 
разводка и прочее), поэтому тепло не подведено в квартиры.

Невзирая на требования закона застройщик без полной готовности ввел объект в 
эксплуатацию субъектами строительства (генподрядчик, авторский и технадзоры). Со-
гласно действующему закону, ГАСК не участвует в приемке объектов в эксплуатацию.

Вместе с тем отраслевым министерством до конца текущего года будет внесен на 
рассмотрение в Мажилис Республики Казахстан проект поправок в действующий Стро-
ительный кодекс, в котором будет предусмотрено участие местного исполнительного 
органа в лице ГАСКа в приемке объектов в эксплуатацию.

Подытоживая вышесказанное, устанавливать комплектующее оборудование в самом 
ЖК обязан застройщик. На сегодняшний день, согласно информации официального дилера 
по поставке оборудования, заявка на отправку сформирована, оплата со стороны застрой-
щика не произведена. Комплектующие детали находится в Австрии, ориентировочное 
время доставки - несколько дней. После поставки подрядной организации требуется 
10 дней для монтажа и наладки. 

НОВЫЙ РАЙОН
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РАЙОНЫ

«Сарыарки»
БУДНИ 

Справочно:
Население района «Сарыар-
ка» - 345 тысяч жителей, 
прирост - от 7 до 12 тысяч 
жителей каждый год: 2019 
г. - 325 тыс., 2020 г. - 337 
тыс., 2021 г. - 342 тыс.

ДВОРЫ И УЛИЦЫ
- Начнем с благоустройства. На 

территории района расположено 
587 дворов, из них 142 нуждаются 
в ремонте. За последние три года 
мы благоустроили 125 дворов и 
32 общественных пространства, 
- отметил глава района. - В теку-
щем году завершили капитальное 
благоустройство 40 дворов (24 по 
«Бюджету народного участия»), 
провели ремонтно-восстановитель-
ные работы в 175 дворах.

В следующем году планируется 
благоустроить более 100 дворов, в 
том числе провести капитальный 
ремонт 50 дворов (30 по «Бюджету 
народного участия» и 20 дворов 
в квадрате пр. Республики - ул. 
Молдагуловой - ул. Бейбітшілік - ул. 
Дукенулы.

- Не забываем про историческую 
часть района. Провели работы по 
благоустройству улиц Бейбітшілік, 
Желтоксан, Бухарбай батыра и 
Агыбай батыра, - продолжил спикер. 
- Расширили тротуары, обустроили 
брусчатку, парковочные места, 
предусмотрели безбарьерную среду, 
высадили 100 зеленых насаждений, 
новый газон, обустроили локаль-
но-поливочную систему. Также уста-
новили уличные опоры освещения 
и малые архитектурные формы 
(скамейки, урны, болларды, анти-
вандальные решетки), нанесли два 
мурала. Такие же работы провели в 
рамках реконструкции пр. Богенбай 
батыра - от пр. Республики до ул. 
Валиханова. Хотелось бы отдельно 
отметить, что нами ликвидирована 
незаконная уличная торговля вблизи 
рынка «Шапагат», которая существо-
вала более десяти лет. В 2024 году 
планируем продолжить работы по 
реконструкции семи оставшихся 
исторических улиц - Мамбетова, 
Гумар Караш, Иманова, Ауэзова, 
Кенесары и Женіс. И тротуарной 
сети въездных групп района пр. 
Республики - от Московской до Гете, 
Биржан Сал и Гете.

Кроме того, продолжил аким 
района, в текущем году обустрое-
но 6 общественных пространств, 
2 из них расположены в жилых 
массивах Коктал и Агрогородок.

В следующем году планируется 
обустроить еще 5 общественных 
пространств, в том числе в жилых 
массивах по адресам: ул. Косшыгу-
лулы, 14 (при условии финансиро-
вания), пр. Женіс, 34 (при условии 
финансирования), район СШ № 61 
(при условии финансирования), пр. 
Республики, 7/2 (в случае отвода 
земельного участка и при условии 
финансирования), ул. Жамбыла, 8 
(требуется снос 76 гаражей - вопрос 
ГКП «Городская недвижимость»).

- Хотелось бы отдельно отметить, 
что в текущем году мы обустроили 
общественное пространство на ул. 
Кумисбекова, 9/1, где ранее отменили 
строительство 20-этажного МЖК. 
В сквере высажено порядка 800 
деревьев, выложено 700 квадратов 
брусчатого покрытия, установлены 
опоры освещения, лавки и урны. 
В следующем году планируем 
расширить данный сквер за счет 
сноса 80 гаражей, - продолжил 
спикер. - По пр. Богенбай батыра 
на месте снесенного общежития 
обустроено общественное про-
странство. За счет инвесторов на 
набережной реки Есиль в районе 
ЖК «Шарын» создан сквер с обу-
стройством аллеи, спортивных и 
игровых зон.

ОЗЕЛЕНЕНИЕ
- Район «Сарыарка» является 

одним из самых зеленых, поэтому 
мы продолжаем уделять большое 
внимание озеленению. На террито-
рии района расположены 70 скверов, 
общественных пространств и парк 
«Коктал». Всего насчитывается 
более 60 тыс. деревьев, а точнее: 
деревьев - 55187, цветников - 17608 
кв. м, живой изгороди - 13141 п. м, 
кустарников - 11995, газонов - 707506 
кв. м. В рамках озеленения в теку-
щем году высадили более 16 тыс. 
зеленых насаждений: 2900 деревьев, 
2133 кустарника, 1879 шт. живой 
изгороди, привели в порядок 14199 
кв. м газона, высадили 9616 шт. 
многолетних растений, - отметил 
аким района.

 В 2024 году планируется посадка 
более 3 тыс. деревьев, 1 тыс. квадрат-

ных метров многолетних растений, 
а также развитие локально-поливоч-
ной системы существующих пяти 
скверов: «Жастар-2», «Иллюзии», 
«Чемоданов», «Пушкина», в районе 
ул. Улимжиулы-Кенжина).

ОСВЕЩЕНИЕ
В целях развития района при 

благоустройстве делается акцент 
на уличном и декоративном осве-
щении.

Всего по району 330 улиц и 
переулков, из них 300 улиц осве-
щены. По 297 улицам установлено 
светодиодное освещение. 

В текущем году проведены ра-
боты по 17 улицам, где исторически 
отсутствовал свет.

В следующем году планируется 
капитальный ремонт транформа-
торных подстанций с увеличением 
мощностей, демонтаж висячих 
кабельных линий и замена ста-
рых изношенных опор уличного 
освещения, а также освещение 13 
участков улиц.

Декоративную подсветку имеет 
191 объект. В текущем году прове-
дены восстановительные работы 
элементов декоративного освещения 
по ул. Кенесары, пр. Сарыарка, пр. 
Республики, на мосту «Тулпар», в 
м-не Самал, ЖК «Гранд Алатау», в 
Музыкальном театре юного зрителя 
(МТЮЗ) и по пр. Тлендиева.

Ведутся работы по восстанов-
лению освещения по объектам ул. 
Желтоксан, 1 и пр. Жеңіс, 1. Работы 
завершатся до 1 января.

В 2024 году планируется восста-
новление декоративного освещения 
50 объектов. Будет проведена замена 
старых приборов декоративного 
освещения, это объекты по пр. 
Жеңіс, ул. Бейбітшілік, ул. Ауэзова, 
ул. Біржан Сал, ул. Есенберлина и 
ул. Жангелдина. 

САНИТАРНАЯ ОЧИСТКА
С приходом зимы актуальна 

тема вывоза снега. На санитарной 
очистке задействована 21 подряд-
ная организация. Это 560 единиц 
техники и 660 дорожных рабочих. 
При обильном снегопаде число 
специализированной техники 
увеличивается до 580 единиц (по-
грузочная и самосвальная техника).

- Также хотелось бы отметить, 
что с начала года в районе выявлено 

и ликвидиро-
вано 27 несанк-
ционированных 
свалок, вывезено 20 
тыс. тонн строитель-
ного мусора, составлено 
605 протоколов, наложе-
но штрафов на сумму 5,5 
млн тенге, - отметил аким 
района.

ДОРОГИ
- Как вы знаете, важный аспект 

в развитии инфраструктуры рай-
она - это дорожная инфраструк-
тура, остановочные комплексы и 
светофоры. Всего на территории 
района расположено 315 улиц общей 
протяженностью 314 км. Из них: с 
асфальтовым покрытием - 268 улиц, 
без асфальтового покрытия - 47. В 
текущем году в рамках среднего 
ремонта проведены работы на 21 
улице (центральная часть - 12, ЖМ 
Агрогородок - 4, ЖМ Коктал - 5). 
В следующем году аналогичные 
работы планируются на 20 улицах: 
центральная часть - 6, ЖМ Агро-
городок - 9, ЖМ Коктал - 5 улиц, 
- уточнил спикер.

Кроме того, рассматривается 
проект капитального ремонта дорог. 
Это строительство продолжения 
ул. Жангелдина - от ул. Жамбыла в 
сторону ул. Бейсековой, Ақан сері - 
от пр. Тлендиева до ул. Окжетпес, 
150 лет Абаю - от пр. Тлендиева до 
ул. Бейбарыс султана.

Также в районе имеется 370 
остановочных комплексов, из них 
61 закрытого типа. В этом году до-
полнительно установлено 6 теплых 
остановок: школа № 65, «Самал», 
Медицинский университет «Аста-
на», ТД «Коктем», «Алем», «Рахмет». 
В 2024 году планируется установка 
еще 15 теплых остановок. 

Светофоры установлены на 13 
улицах: ЖМ Коктал - 5, ЖМ Агро-
городок - 3, центральная часть - 5. 
В целом имеется еще потребность 
в установке семи светофорных 
объектов в ЖМ Коктал-2. 

КАМЕРЫ
ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ
В рамках безопасности района 

особое внимание уделяется уста-
новке камер видеонаблюдения.

Общее количество камер 
по району - 2194. Потребность на 
сегодняшний день составляет 2,5 
тыс. по 538 объектам.

В этом году установлено 200 
камер по 48 адресам: центральная 
часть - 13 улиц (55 камер), Коктал 
- 13 (53 камеры), Коктал-2 - 11 (47 
камер), Агрогородок - 11 улиц (45 
камер). В следующем году пла-
нируется установка камер видео-
наблюдения еще по 378 адресам.

ГАЗИФИКАЦИЯ
- Как вы знаете, «Сарыарка» 

- первый район, где началась га-
зификация.

Всего планировалось подклю-
чение 5141 абонента, из них уже 
подключено 4910, это 96%: Коктал 
- 1591, Коктал-2 - 648, Агрогоро-
док - 2671.

С начала года подключено 
более 1300 абонентов.

Также к газу подключены 17 
социальных объектов, располо-
женных в жилых массивах. 

В рамках социальных программ 
помощь по подключению газа по-
лучили 254 абонента на сумму 105 
млн тенге. В рамках меморандума 
с Халык банком подключены 68 
абонентов из категории социально 
уязвимых слоев населения, - отме-
тил аким района.

ЖКХ
- Также хочу озвучить ход мо-

дернизации жилищно-комму-
нального хозяйства района, - про-
должил спикер. - Всего в районе 
994 МЖД, которые обслуживают 
262 обслуживающие организации 
(КСК/ОСИ). В рамках программы 
модернизации в текущем году 
провели работы по десяти адресам 

(ремонт фасадов, замена лифтов, 
кровли и инженерных сетей). В 
следующем году запланированы 
работы по 5 МЖД, в частности, 
замена лифтовых установок).

МИКРОРАЙОН НҰРБЕСІК
Важным вопросом является 

развитие микрорайона Нұрбесік, 
отметил спикер, где расположено 
204 дома, в которых проживает 
более 1000 қандастар.

Здесь проведены работы по бла-
гоустройству улиц, общественного 
пространства, уличного освещения, 
остановочных комплексов, асфаль-
тированию дорог. Завершены работы 
по строительству инженерных 
сетей по водоснабжению, водо-
отведению, электроснабжению и 
газоснабжению. 

На момент переезда в 2007 году 
основным был вопрос узаконения 
земельных участков, который под-
нимался на протяжении 15 лет. И 
только в текущем году он решился 
положительно, сейчас жители 
ожидают передачу своих земельных 
участков в право собственности. 

«СЛЫШАЩЕЕ ГОСУДАРСТВО»
- В завершение хотелось бы 

отметить, что в рамках концепции 
«Слышащего государства» акимат 
района устанавливает тесный кон-
такт с общественностью и развивает 
эффективные и удобные каналы для 
решения вопросов. На базе акимата 
функционирует Open Akimat, где 
каждый житель может обратиться 
по своим вопросам. Также мной два 
раза в неделю проводится личный 
прием, в этом году состоялось 73 
приема, принято более 600 посе-
тителей. Страница «Сарыарки» 
функционирует в социальных 
сетях, где я сам и мои сотрудники 
осуществляют обратную связь. 
За текущий год поступило более 
40 тысяч обращений от жителей.
Ïîäãîòîâèëà Øîëïàí ÀÊÁÀËÀÅÂÀ
Ôîòî èõ àðõèâà Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ

В Службе коммуникаций Астаны аким столичного района «Сарыарка» 
Бауыржан ЕРАЛЫ подвел итоги уходящего года. 
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ПУЛЬС ГОРОДА

Правда, не обходится без 
проб лем. Столица растет стре-
мительно, и транспортная 
структура не всегда успевают за 
этим ростом. Особенно во время 
погодных катаклизмов.

Так, во время недавних силь-
ных морозов астанчане были 
вынуждены мерзнуть на оста-
новках в ожидании автобусов 
из-за перебоев с общественным 
транспортом. В компании City 
Transportation System объясни-
ли, почему происходят такие 
задержки, особенно в морозные 
дни, и заверили, что такое боль-
ше не повторится.

Заместитель директора Де-
партамента координации транс-
порта компании CTS Адил СА-
ИНОВ рассказал, что в столице 
работают 6 автобусных парков, в 
том числе один коммунальный. 
Всего в их составе - 1300 автобу-
сов, но в среднем ежедневно на 
линии находятся 900 автобусов. 
Представитель компании пояс-
нил, что нет возможности обес-
печить работу всего подвижно-
го состава по разным причинам 
- дефицит водителей, техничес-
кое обслуживание части автобу-
сов, ДТП. 

Он отметил, что во время не-
давних сильных морозов коли-
чество автобусов на линии сни-
зилось до 850 в часы пик и 800 в 
остальные часы.

Причина - в выходе из строя 
воздушной системы автобусов 
из-за резкого падения темпера-
туры воздуха.

 - В автобусах имеется воз-
душная система, которая от-
вечает за открытие дверей и 
другие подсистемы. В теплую 
погоду в воздушной системе об-
разуется конденсат - капли воды, 
но в благоприятных погодных 
условиях это не влияет на рабо-
ту автобусов. Когда температу-

АВТОБУС КАК ЛУЧШЕЕ 
СРЕДСТВО ПЕРЕДВИЖЕНИЯ 
Главная цель национального проекта «Сильные регионы - драйвер 
развития страны» - комфорт для жителей городов. И не последнюю роль 
в этом играет общественный транспорт. Он связывает между собой 
городские районы, центр и окраины, помогая людям быстро 
и с комфортом добраться до работы, учебы, места отдыха. 

ра резко падает, то эта вода за-
мерзает в системе и водитель не 
может открывать и закрывать 
двери с помощью кнопок в ав-
томатическом режиме. Воздуш-
ная система должна привыкать 
к морозам постепенно в течение 
нескольких дней. А у нас резко 
похолодало с нуля до минус 20 
градусов, - объяснил Адил Саи-
нов.

Все автобусные парки столи-
цы оснащены крытыми помеще-
ниями для стоянки автобусов. 
Но и это не спасает подвижной 
состав от замерзания воздушной 
системы при стремительном па-
дении столбиков термометров.

- Каждый год так проис-
ходит. Автобус стоит в теплом 
боксе, но когда идет резкое по-
холодание, он выезжает на хо-
лодный воздух, и все - у него 
схватывается воздушная систе-
ма, это неизбежно. Не сразу, в 
течение получаса-часа. Соот-
ветственно, водитель только 
тогда может понять, что у него 
замерзла воздушная система, - 
отметил Адил Саинов.

По его информации, автобус-
ные парки знали, что ожидается 
резкое похолодание, и усилили 
свой инженерно-технический 
состав - подготовили работни-
ков, которые будут отогревать 
машины, оперативно ремонти-
ровать автобусы, плюс увеличи-
ли количество тепловых пушек. 
Также временно изменили по-
рядок подготовки к рейсу. 

 - Если в обычное время они 
заводили автобусы в пять утра, 
то в такую погоду начали уже с 
двух ночи прогревать автобусы. 
Грубо говоря, автобус приехал, 
его помыли в 12 ночи, два часа 
он отдыхает, и в два часа ночи 
его заводят и не выключают, 
чтобы вся эта система прогре-
лась. Плюс если автобус обычно 

выезжает из парка в 5.30-6.00, то 
на тот период автобусным пар-
кам было дано поручение, что-
бы они раньше своего времени 
выезжали на линию. Это было 
необходимо, чтобы водитель 
заранее выявил проблему, вер-
нулся в парк, автобус отогрели, 
если нужно, отремонтировали, 
и он успел обратно выехать в час 
пик, - рассказал Адил Саинов о 
принятых мерах. 

Он добавил, что есть и дру-
гая методика: автобус в крытой 
базе заводят в два часа ночи и 
выпускают на улицу, чтобы он 
привыкал к температуре снару-
жи. Это тоже необходимо, что-
бы заранее выявить возможное 
замерзание. 

- В первые дни резкого сни-
жения температуры большое 
количество машин сошло с ли-
нии, их физически не успева-
ли отогревать, соответственно, 
выпуск был слабый, - признает 
Адил Саинов.

По его словам, по некоторым 
фактам задержки автобусов 
перевозчикам выставили штра-
фы. Это связано с нарушением 
порядка подготовки автобусов 
к рейсу, предусмотренному на 
критический период. 

При этом специалист заве-
рил, что этой зимой проблем 
с замерзанием воздушных си-
стем автобусов уже не будет. 
Соответственно, сбоев в работе 
общественного транспорта по 
этой причине опасаться не надо.

Можно ли предупредить та-
кие форс-мажоры?

 - Самая первая мера - обе-
спечить водительский состав. 
У нас по городу не хватает од-
ной тысячи водителей. При-
чина этого в том, что по дей-
ствующему законодательству 
сейчас очень долго учиться на 
водителя автобуса. Водители 

не хотят ждать 3-5 лет, чтобы 
получить права и сесть за руль. 
Вторая причина в том, что в ав-
тобусе стрессовая обстановка - 
постоянные жалобы, нарекания 
пассажиров. Какие-то водители 
не выдерживают, уходят, пере-
саживаются на такси, спецтех-
нику, там спокойнее, - говорит 
Адил Саинов.

По его информации, уже не 
раз поднимался вопрос упроще-
ния требований для получения 
водительских прав на управле-
ние автобусом. Представитель 
компании считает, что это по-
зволило бы увеличить штат во-
дителей общественного транс-
порта. 

 - Почему именно в морозные 
дни нужно очень много водите-
лей? Потому что если в автобус-
ном парке есть определенный 
резерв автобусов, то в морозные 
дни дополнительные водители 
ожидали бы сообщения, и как 
только приходит информация, 
что автобус замерз, выезжал бы 
другой водитель. В морозные 
дни мы не можем всех водите-
лей заставлять работать сверх-
урочно, так как они должны 
отдыхать. Поэтому штат води-
телей надо расширять, а под-
вижной состав есть. Мы не без-
действуем. Автобусные парки 
постоянно повышают зарплату. 
К примеру, в прошлом году на 10 
и 15% подняли зарплату. Плюс 
есть различные премиальные и 
бонусы. Если водитель работает 
идеально, без жалоб, он может 
зарабатывать 800-900 тысяч. 
Автобусные парки создают ус-
ловия, чтобы максимально при-
влечь водителей, в том числе из 
других регионов, - подчеркнул 
Адил Саинов.

Специалист рассказал, что 
в столице планируют в течение 
ближайших трех месяцев до-
вести количество автобусов на 
линии почти до тысячи единиц. 

Большая часть столичных 
автобусов использует дизельное 
топливо, только 120 автобусов 
электрические. 

- Электрический заряд ис-
пользуют круглый год. Запаса 
батареи хватает на 300 км. Марш-
руты подобраны такие, чтобы 
они могли завершить работу и 
успеть доехать до автобусного 
парка с определенным запасом 
заряда, - пояснил Адил Саинов. 

По словам представителя 
транспортной компании, фак-
тов замерзания дизельного топ-
лива в столичных автобусах не 
было. 

- Были риски замерзания 
пригородного автобуса, запу-
щенного в тестовом режиме. 
Когда ДЧС пишет, что трассы 
для дизельного топлива за-
крыты, это связано с тем, что 
дизель действительно может 
замерзнуть при экстремально 
низких температурах, особен-
но за городом. Но нам нужно 
обеспечить транспортом пасса-
жиров Косшы, откуда в Астану 
прибывает очень много людей. 
В таких случаях мы направляем 
запрос в ДЧС, чтобы разрешили 
выезд пригородных автобусов, 
но прежде мы запускаем тесто-
вый автобус на трассу. Если он 
сообщает, что не может ехать, 
замерзает, то даем команду воз-
вращаться в город, - говорит 
Адил Саинов.

Также, по его словам, авто-
бусные парки самостоятельно 
улучшают состав дизельного 
топ лива.

 - Автобусные парки отде-
ляют от дизельного топлива 
парафин. Очень много разных 
способов, которые по всей стра-
не применяют. Когда зима на-
ступает, добавляют в дизельное 
топливо химические примеси, 
чтобы оно не замерзало, - отме-
тил Адил Саинов. 

Мансия САКЕНОВА
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Цель мероприятия - пока-
зать и рассказать о действиях 
при спасении провалившегося 
под лед пострадавшего, а также 
оказание первой медицинской 
помощи.

- С наступлением зимы лю-
бители подледной ловли рыбы 
в праздничные и выходные дни 
выезжают на отдых. Со своей 
стороны Департамент по чрез-
вычайным ситуациям города 
считает своим долгом знако-
мить их с правилами безопасно-
сти при нахождении на льду, а 
также до начала зимы совместно 
с акиматом устанавливает пре-
дупреждающие знаки и инфор-
мационные стенды на водоемах. 
Безопасной толщиной льда для 
одного человека считается не 
менее 10 см, для группы лиц тол-
щина льда должна быть не ме-
нее 25 см. Чтобы предотвратить 
факты происшествий, при под-

Рейд по рыболовным 
местам
В целях профилактики гибели и травматизма 
людей на льду Департамент по чрезвычайным 
ситуациям города провел выездной брифинг.

ледной ловле рыбы настоятель-
но рекомендуется иметь с собой 
средства индивидуального спа-
сения, такие как веревка, спаса-
тельные жилеты, круги и палки. 
Вместе с тем важно соблюдать 
правила безопасности - не выхо-
дить на лед в темное время суток 
и непогоду, - сказал заместитель 
начальника Управления граж-
данской обороны Департамента 
по чрезвычайным ситуациям 
Астаны подполковник Ренат 
СМАГУЛОВ.

В ходе показательных выс-
туплений спасателей и поли-
цейских рыболовам розданы 
информационные брошюры о 
правилах безопасности на льду.

Департамент по чрезвычай-
ным ситуациям настоятельно 
рекомендует соблюдать прави-
ла поведения на воде и льду.

Сабина АРЫСТАН 
Фото автора

20 декабря специалисты ДЧС выехали по сообщению о том, 
что в одном из домов по улице Макатаева собака попала в ко-
лодец.

По прибытии было установлено, что в шахту лифта стро-
ящегося дома на глубину 5-6 метров упала собака. Благодаря 
оперативным действиям с помощью трехколенной лестницы 
и спасательной веревки спасатели  вызволили собаку.

Жительница города выразила благодарность за оператив-
ные действия и отвагу наших спасателей.

Екатерина ТЫЩЕНКО

На сегодняшний день всего в районе «Алматы» - более 39 ты-
сяч колодцев. В целях оперативного принятия мер по выявлению 
открытых и закрытию колодцев создана рабочая группа, в состав 
которой входят сотрудники аппарата акима района «Алматы», го-
родских управлений и коммунальных служб.

Для предотвращения падения людей в открытые колодцы глу-
биной более 2 метров ведется установка защитных решеток. Про-
тив кражи крышек ведется замена металлических люков на поли-
пропиленовые.

Опасности не видно
Открытые колодцы на улицах города создают 
опасность для его жителей. Акимат района 
«Алматы» предупреждает граждан быть 
внимательными. 

Об открытых колодцах или сломанных крышках люков 
жители могут сообщить по телефонам:
- 109 (городской Центр мониторинга 
и оперативного реагирования iKomek);

- 8-708-218-42-04 (главный специалист отдела 
жизнеобеспечения аппарата акима района «Алматы» Данияр Уралов);

- 8-707-170-11-81 (WhatsApp).

Айгуль АЛЬЖАКСИНА

Спасение четвероного 
друга
Во время одного из ежедневных рейдов 
столичные спасатели вызволили из беды 
собаку. 
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ЗИМНИЕ ХЛОПОТЫ

Техника работает и днем и ночью. 
Первоочередными задачами являются 
уборка проезжей части, тротуаров, пе-
шеходных дорожек, расчистка подходов 
к остановкам и социальным объектам. 
Там, где не справляется спецтехника, 
задействованы дорожные рабочие. 
По словам специалистов, наиболее 
уязвимые места - зауженные улицы, 
густо заставленные автомобилями. 

С начала зимнего сезона из сто-
лицы вывезено на полигоны более 
335 тыс. кубометров снега, или 24363 
большегруза. Работы ведутся во всех 
районах столицы. 

«САРЫАРКА»
В районе в уборке задействованы 

608 дорожных рабочих, 335 единиц 

спецтехники. Вывезено более 20 тыс. 
кубометров снега. 

 «АЛМАТЫ» 
В уборке снега по району «Алматы» 

задействовано порядка 600 единиц 
спецтехники и около 200 дорожных 
рабочих.

«БАЙҚОҢЫР» 
На улицах района «Байқоңыр» тру-

дится около 350 единиц спецтехники, 
более 450 дорожных рабочих.

«ЕСИЛЬ»
Уборку снега на территории 

района «Есиль» осуществляют 298 
дорожных рабочих и 297 единиц 
спецтехники. На снежный полигон 
вывезено 67600 куб. м снега, сделано 
4607 рейсов.

«НУРА» 
По району «Нура» в уборке снега 

задействованы 274 единицы спецтех-
ники и 424 дорожных рабочих. 

Снег отправляется на полигоны, в 
столице их несколько. Они оборудова-
ны системой считывания номерных 
знаков самосвальной техники, здесь 
установлены камеры видеонаблюде-
ния, подключено освещение. 

Для предупреждения гололеда 
коммунальщики также начали обраба-
тывать дороги противогололедными 
материалами. 

Жителей и гостей города призывают 
быть предельно внимательными при 
передвижении на улице, соблюдать 
правила безопасности при осадках.

Жители частного сектора склади-
руют снег со своих дворов на обочинах 
дорог, откуда его забирает специальная 
техника подрядных организаций. Од-
нако среди горожан есть те, кому не по 
силам тяжелый физический труд. На 
помощь к ним пришли добровольцы 
Молодежного ресурсного центра. 

- Ежегодно по инициативе акима 
района оказывается помощь одиноко 
проживающим и нуждающимся в по-
мощи пожилым людям. В преддверии 
праздника такая акция обязательно 
порадует горожан. Убирая снег во дворе 
дома, волонтеры получают благослове-
ние пожилых людей. Приглашаю всех 
волонтеров принять участие в таких 
акциях, которые проходят в столице, 
- рассказывает волонтер Темирлан.

Пенсионерам также вручили корзи-
ны с продуктами и небольшие подарки 
с новогодними сладостями. Пожилые 
люди в свою очередь поблагодарили 
молодежь за оказанную помощь. 

- Сегодня мой двор очистили от 
снега. Поскольку дом частный, ска-
пливаются сугробы. Волонтеры при-
езжают и оказывают помощь. Мы 
благодарны акиму района «Байқоңыр» 
и волонтерам, которые заботятся о нас, 
пенсионерах, - поделилась впечатле-
ниями жительница Астаны Людмила 
ХЛЕСТКИНА. 

В ходе благотворительного ме-
роприятия волонтеры посетили 
несколько таких адресов. По словам 
организаторов, традиционная акция 
продолжается.

СНЕГ УБИРАЮТ В ДВЕ СМЕНЫ
С начала снегопада в Астане приняты меры для поддержания должного состояния 
проезжих частей дорог и тротуаров. На уборку улиц от снега и наледи вышло 
свыше 2,3 тысячи дорожных рабочих и порядка 1600 единиц спецтехники. 

ЦЕПОЧКА ДОБРА 
В столице проходит ряд мероприятий в рамках акции 
«10 добрых дел». По инициативе акимата района 
«Байқоңыр» волонтеры «Астана жастары» помогли 
одиноко проживающим пенсионерам очистить дворы 
от снега.

Ïîäãîòîâèëà Êàðèíà ÊÓÙÀÍÎÂÀ 

Ôîòî Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ, Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ
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в е ч е р н я я  а с т а н а

ИТОГИ ГОДА

Одной из главных задач Управ-
ления занятости и социальной за-
щиты является социальная защита 
населения столицы, в том числе 
лиц с инвалидностью, пенсионе-
ров, ветеранов ВОВ, многодетных 
и малообеспеченных граждан. В 
целях улучшения мер социальной 
поддержки и большего охвата нуж-
дающихся граждан в прошлом году 
предусмотрели 13 дополнитель-
ных мер по увеличению размеров 
выплат и расширению категорий 
получателей услуг.

Обеспечение занятостью и 
трудоустройство безработных 
граждан является одной из прио-
ритетных задач Центра трудовой 
мобильности акимата города 
Астаны. Карьерный центр столи-
цы оказывает услуги по многим 
направлениям в рамках трудоу-
стройства населения. Остановимся 
на каждом в отдельности. 

ПЕРВОЕ РАБОЧЕЕ МЕСТО
Этот проект направлен на 

предоставление работы тем, кто 
впервые обратился за помощью. 
Гарантированная заработная плата 
- 30 МРП (103500 тенге). Период 
работы засчитывается в трудовой 
стаж, а по окончании обеспечено 
трудоустройство в штат. Требова-
ния: отсутствие опыта работы по 

Как отметил Глава государства Касым-Жомарт ТОКАЕВ на расширенном 
совещании по вопросам социально-экономического развития страны 
весной этого года, объем социальных гарантий  должен не сокращаться, 
а перераспределяться в пользу действительно нуждающихся в них 
граждан. Государство будет помогать тем, кто без этого не может 
обойтись. Основой всего должна стать упреждающая социальная 
политика, направленная в большей мере не на выплату поддерживающих 
пособий, а на создание продуктивных рабочих мест. Это позволит 
обеспечить реализацию принципа всеобщей занятости. 

РЕАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ И ПОДДЕРЖКА

специальности, возраст не стар-
ше 35 лет.  Продолжительность 
программы - не более 18 месяцев. 

Итог: на сегодняшний день 
по данной программе в столице 
трудоустроено 317 человек.

МОЛОДЕЖНАЯ ПРАКТИКА
Программа предназначена для 

выпускников колледжей и вузов для 
получения первоначального опыта 
работы по своей специальности. 
Требования для трудоустройства 
по данной категории: отсутствие 
опыта работы по специальности 
в течение 5 лет после завершения 
обучения в учебном заведении, 
возраст соискателя - не старше 35 
лет. Гарантированная заработная 
плата - 30 МРП (103500 тенге). 
Период практики засчитывается 
в трудовой стаж и по окончании 
предоставляется возможность 
трудоустроиться в штат. Продолжи-
тельность практики - 12 месяцев.

Итог: на сегодняшний день по 
данной программе трудоустроено 
1052 человека.

КОНТРАКТ ПОКОЛЕНИЙ 
Проект предназначен для трудо-

устройства выпускников учебных 
заведений с последующей заменой 
действующего работника, достигшего 
пенсионного возраста. Претенденту 

не должно быть более 35 лет. Гаранти-
рованная заработная плата - 30 МРП 
(103500 тенге). Период практики 
засчитывается в трудовой стаж. По 
окончании обеспечено трудоустрой-
ство в штат. Продолжительность - не 
более 6 месяцев. 

Итог: всего трудоустроено 7 
человек.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ РАБОТЫ 
Программа предназначена для 

безработных, студентов и учащихся 
старших классов общеобразователь-
ных школ в свободное от учебы 
время. Гарантированная заработная 
плата - 35 МРП (120750 тенге). Уча-
стие в программе засчитывается в 
трудовой стаж. По окончании есть 
возможность трудоустроиться в 
штат. Продолжительность - не более 
12 месяцев.

Итог: на сегодняшний день по 
данной программе трудоустроено 
2435 соискателей.

СОЦИАЛЬНЫЕ
РАБОЧИЕ МЕСТА
 Проект создан для безработных, 

в том числе лиц из числа социаль-
но уязвимых категорий граждан. 
Заработная плата устанавливается 
работодателем, частично покры-
вается Карьерным центром, но 
не более 20 МРП. По окончании 

имеется возможность трудоустро-
иться в штат. Продолжительность 
обучения - 1 год.

Итог: на сегодняшний день по 
данной программе трудоустроено 
303 соискателя.

СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ 
Программа рассчитана на 

безработных лиц старше 50 лет. 
Заработная плата устанавлива-
ется работодателем, частично 
покрывается Центром занятости 
населения. Первые 12 месяцев 
- 70% заработной платы, второй 
год - 65%, третий год - 60%, но не 
более 30 месячных расчетных 
показателей. По окончании про-
изводится трудоустройство в штат. 
Продолжительность программы 
- 3 года. 

Итог: на сегодняшний день по 
данной программе трудоустроено 
789 человек.

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ
ОБУЧЕНИЕ 
Эта программа осуществляется 

в двух направлениях - в учебных 
организациях по запросу рабо-
тодателей и на рабочем месте у 
работодателей. Требования: реги-
страция в качестве безработного в 
Карьерном центре. Обучающиеся 
получают стипендию в размере 
21787 тенге. Также выделяются 
средства на прохождение медо-
смотра в размере 2 МРП. Размер 
заработной платы в месяц составляет 
20 МРП, если обучение проходит 
на рабочем месте работодателя. 
Срок обучения - от 1 до 6 месяцев.

По окончании выдается свиде-
тельство или сертификат о завер-
шении обучения. 

Итог: на сегодняшний день более 
200 человек прошли профобучение.

ГРАНТЫ НА ОТКРЫТИЕ 
СОБСТВЕННОГО ДЕЛА 
Проект рассчитан на социаль-

но уязвимые слои населения, к 
которым относятся получатели 
адресной социальной помощи, 
пособия по многодетности, соци-
ального пособия по случаю потери 
кормильца, переселенцы, кандасы, 
лица с инвалидностью, не имею-
щие противопоказаний к труду, 
лица, воспитывающие ребенка с 
инвалидностью.

Прием заявлений осущест-
вляется по потокам на портале 
business.enbek.kz.

Срок регистрации в качестве 
ИП должен составлять менее 3 лет. 
Требуются наличие сертификата 
об обучении по программе «Бастау 
бизнес» со сроком не более 3 лет, 
результаты на соответствие претен-
дента установленным требованиям 
на портале business.enbek.kz и 
положительное решение комис-
сии. Гранты в размере до 400 МРП 
(1380000 тенге) предоставляются 
на безвозмездной и безвозвратной 
основе.

Итог: всего в этом году выдано 
132 гранта, из них 44 - молодежным 
соискателям. В программе можно 
участвовать только один раз.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
МЕСТНЫМИ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМИ
ОРГАНАМИ 
Впервые оказана единовре-

менная денежная выплата по-
страдавшим вследствие ядерных 
испытаний на Семипалатинском 

ядерном полигоне в размере 2,5 МРП 
(8625 тенге) к памятной дате - 30 
августа, а также единовременная 
помощь лицам, освободившимся 
из мест лишения свободы, в разме-
ре 15 МРП (51750 тенге). Об этом 
сказал в ходе осеннего брифинга 
в Службе коммуникаций Астаны 
руководитель столичного Управ-
ления занятости и социальной 
защиты Илья СКУБ.

В 2023 году увеличен размер 
помощи на оплату коммунальных 
услуг с 2,4 до 4,5 МРП ветеранам бое-
вых действий на территории других 
государств и ветеранам, приравнен-
ным по льготам к ветеранам ВОВ, 
жертвам политических репрессий 
из числа участников событий 16-17 
декабря 1986 года в Казахстане. Ко 
Дню вывода войск из Афганистана 
и жертв аварии на Чернобыльской 
атомной электростанции увеличен 
размер выплаты с 35 (120750 тенге) 
до 45 МРП (155250 тенге).

НА РАССМОТРЕНИИ
МАСЛИХАТА
Депутаты рассматривают следу-

ющие предложения по повышению 
качества жизни горожан соглас-
но обращениям, поступившим в 
управление:

1) ко дню 9 Мая (День Побе-
ды) увеличение единовременной 
выплаты:

- ветеранам Великой Отече-
ственной войны (8 человек) - с 67 
МРП (231150 тенге) до 1 млн тенге;

- ветеранам, приравненным 
по льготам к ветеранам Великой 
Отечественной войны, ветеранам 
боевых действий на территории 
других государств - с 35 (120750 
тенге) до 45 МРП (155250 тенге);

ПО ПОРУЧЕНИЮ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА:
� С 1 ЯНВАРЯ 2023 ГОДА УВЕЛИЧЕН ПЕРИОД ВЫПЛАТЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ПОСОБИЯ ПО УХОДУ ЗА РЕБЕНКОМ С 1 ГОДА ДО 1,5 ЛЕТ;
� С 1 ИЮЛЯ УВЕЛИЧЕН РАЗМЕР ПОСОБИЯ МНОГОДЕТНЫМ МАТЕРЯМ, НАГРАЖ-
ДЕННЫМ ПОДВЕСКАМИ «АЛТЫН АЛҚА» ИЛИ ПОЛУЧИВШИМ РАНЕЕ ЗВАНИЕ 
«МАТЬ-ГЕРОИНЯ», НАГРАЖДЕННЫМ ОРДЕНАМИ «МАТЕРИНСКАЯ СЛАВА» I И 
II СТЕПЕНЕЙ, С 6,4 ДО 7,4 МРП;
� С 1 ИЮЛЯ УВЕЛИЧЕН РАЗМЕР ЕДИНОВРЕМЕННОЙ ВЫПЛАТЫ НА ПОГРЕБЕ-
НИЕ В СЛУЧАЕ СМЕРТИ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ ПЕНСИОННЫХ ВЫПЛАТ ПО ВОЗРАСТУ, 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ СОЦИАЛЬНЫХ ПОСОБИЙ ПО ИНВАЛИДНОСТИ И ПО СЛУ-
ЧАЮ ПОТЕРИ КОРМИЛЬЦА, ГОСУДАРСТВЕННЫХ СПЕЦИАЛЬНЫХ ПОСОБИЙ С 
15,7 ДО 35 МРП.
С 1 ЯНВАРЯ БЫЛИ ПОВЫШЕНЫ РАЗМЕРЫ ВСЕХ ПОСОБИЙ, ВЫПЛАЧИВАЕМЫХ 
ИЗ РЕСПУБЛИКАНСКОГО БЮДЖЕТА, НА 8,5%. ЭТО КОСНУЛОСЬ ПОРЯДКА 2 МЛН 
ПОЛУЧАТЕЛЕЙ.
КРОМЕ ТОГО, С 1 ИЮЛЯ УВЕЛИЧЕНЫ РАЗМЕРЫ ПОСОБИЙ ЕЩЕ НА 14,5% ДЛЯ 
ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ И ПО ПОТЕРЕ КОРМИЛЬЦА. ЭТО ПОЗВОЛИЛО ОБЕС-
ПЕЧИТЬ ИХ РОСТ НА 23% В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ. 
С 1 ЯНВАРЯ РОСТ СОЛИДАРНЫХ ПЕНСИЙ В РК СОСТАВИЛ 10,5%. ВМЕСТЕ С ТЕМ 
ПО ПОРУЧЕНИЮ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА РАЗМЕР МИНИМАЛЬНОЙ БАЗОВОЙ ПЕН-
СИИ БЫЛ ПОВЫШЕН С 54 ДО 60% ОТ ВЕЛИЧИНЫ ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА, 
А ВЕЛИЧИНА МАКСИМАЛЬНОГО ДОХОДА, ПРИНИМАЕМОГО ДЛЯ ИСЧИСЛЕНИЯ 
СОЛИДАРНОЙ ПЕНСИИ, - С 46 ДО 55 МРП. В РЕЗУЛЬТАТЕ НА 1 ДЕКАБРЯ СРЕДНИЙ 
РАЗМЕР СОВОКУПНОЙ ПЕНСИИ СОСТАВИЛ 120838 ТЕНГЕ.
ПО СОСТОЯНИЮ НА 1 ДЕКАБРЯ В КАЗАХСТАНЕ НАСЧИТЫВАЕТСЯ 2,3 МЛН ПЕН-
СИОНЕРОВ. ВСЕГО НА ВЫПЛАТУ ПЕНСИЙ С 1 ЯНВАРЯ НАПРАВЛЕНО СВЫШЕ 
3 ТРЛН ТЕНГЕ.

Â Àñòàíå â ñåíòÿáðå òåêóùåãî ãîäà áûë çàïóùåí ñîöèàëüíûé ïðîåêò «JOLTAP». Ïðîåêò ïðåäîñòàâëÿåò 
âîçìîæíîñòü áåñïëàòíûõ êîíñóëüòàöèé ïî ìåðàì ãîñïîääåðæêè, àäðåñíîé ñîöïîìîùè, ïîäà÷å çàÿâîê 
äëÿ îòêðûòèÿ áèçíåñà, îáó÷åíèþ, ïîèñêó ðàáîòû.

Ìíîãîäåòíàÿ ìàòü Òîãæàí ÑÅÌÁÀÅÂÀ èç Àñòàíû ïîëó÷èëà áåçâîçìåçäíûé ãðàíò 400 ÌÐÏ
íà ïðîèçâîäñòâî äåðåâÿííûõ èãðóøåê «Ìîíòåññîðè» äëÿ ðåàáèëèòàöèîííûõ öåíòðîâ.



www.vechastana.kzwww.vechastana.kz

11
№152 (4603) 23/12/2023 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

ПЕРСПЕКТИВА

ЧТО ВХОДИТ
В АГЛОМЕРАЦИЮ
Справка: Городская агломерация  

- компактное территориальное 
размещение городских пунктов, 
объединенных в сложную систему, с 
интенсивными производственными, 
транспортными и культурными 
связями.

На днях на выездном заседании 
Общественного совета Астаны 
активно обсуждались вопросы 
развития столичной агломерации.

Перед общественниками с до-
кладом выступил руководитель 
Управления архитектуры, градостро-
ительства и земельных отношений 
Астаны Алтынбек АХМЕТОВ.  По 
его словам, комплексный план 
разработан во исполнение пункта 
2.3 протокола совещания с участи-
ем Главы государства от 11 июля 
2023 года, а также в соответствии с 
Законом Республики Казахстан «О 
развитии агломераций», принятым 
1 января 2023 года.

- Согласно статье 13 Закона Ре-
спублики Казахстан «О развитии 
агломераций», комплексный план 
развития охватывает пятилетний 
период и учитывает документы 
системы государственного пла-
нирования, а также генеральные 
планы населенных пунктов. Он 
включает в себя следующие по-
ложения: во-первых, проведение 
оценки текущего состояния соци-
ально-экономического развития 
населенных пунктов, входящих 
в агломерацию.  Проведен сбор 
исходных данных. Специалисты 
охватили все населенные пункты 
агломерации, собрав информацию 
о ключевом градообразующем 
показателе - численности и поло-
возрастной структуре населения 
в каждом селе. Для эффективного 
взаимодействия созданы рабочие 
группы и чат, включающий акимов 
всех сельских округов, а также 
сотрудников акиматов районов и 
города Косшы, - сказал Алтынбек 
Ахметов.  

Сегодня для продвижения городских агломераций необходимы 
новые эффективные методы улучшения транспортной, социальной 
и инфраструктурной систем в пригородных и сателлитных городах. 
Это подчеркивает важность стратегического городского планирования.
В связи с этим в столице  разработан Комплексный план развития 
Астанинской агломерации на период 2024-2028 годы.

АСТАНИНСКАЯ АГЛОМЕРАЦИЯ: 
мысли вслух о будущем

АСТАНИНСКАЯ АГЛОМЕРАЦИЯ ВКЛЮЧАЕТ В СЕБЯ 47 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ. 
СРЕДИ НИХ ДВА ГОРОДА - АСТАНА, ЯВЛЯЮЩАЯСЯ ЯДРОМ АГЛОМЕРАЦИИ, 
И ГОРОД КОСШЫ, А ТАКЖЕ 45 СЕЛЬСКИХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ (СНП), 
В ТОМ ЧИСЛЕ 12 СНП АРШАЛЫНСКОГО РАЙОНА, 30 - ЦЕЛИНОГРАДСКОГО 
И 3 - ШОРТАНДИНСКОГО. В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ БОЛЕЕ 180 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК, ЧТО 
СОСТАВЛЯЕТ 23% ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА НАСЕЛЕНИЯ АКМОЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
(789 ТЫС. ЧЕЛОВЕК), ПРОЖИВАЮТ В 46 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ РЕГИОНА.

На 1 января 2023 года, согласно 
информации акимов сельских 
округов, в 45 сельских населенных 
пунктах следующая структура 
численности населения:

В 6 населенных пунктах - Жай-
наке,  Сарыадыре, Жабае, Акжаре, 
на разъездах 102 и 41 - проживает 
менее 100 человек.  

В 13 селах численность населения 
составляет от 100 до 600 человек в 
каждом: Нура, Косшокы, Жанажол, 
Раздольное, Аккаин, Жана Жайнак, 
Сарыколь, Преображенка, Ключи, 
Койгельды, разъезд 42, Костомар и 
ст. Бабатай.

В 12 населенных пунктах про-
живает от 600 до 2000 человек в 
каждом: Отемис, Кызылжар, Ынты-
мак, Тонкерис, Шубар, Кызылсуат, 
Р. Кошкарбаева, Елток, Булаксай, 
Жалтырколь, Тонкерис и Арнасай.

В 7 населенных пунктах чис-
ленность населения варьируется 
от 2000 до 5000 человек в каждом: 
Тайтобе, Арайлы, Нуресиль, Софи-
евка, Кажымукан, Ы. Алтынсарина 
и Бозайгыр. 

В 7 селах насчитывается от 5000 
до 30 тысяч человек в каждом: 
Акмол, Кабанбай батыра, Каражар, 
Караоткель, Коянды, Талапкер и 
Жибек Жолы.

-  Самым многочисленным на-
селенным пунктом, включенным в 
агломерацию Акмолинской области, 
является город областного значе-
ния Косшы, где проживает 54205 
человек. Во-вторых, в комплекс-
ном плане развития необходимо 
детально рассмотреть проблемы 
городского и пространственного 
планирования, а также развития 
коммунальной, транспортной 
и социальной инфраструктуры 
агломерации. Подчеркнута необ-
ходимость выделения трех групп 
сельских округов - активно растущих, 
развивающихся и стагнирующих. 
Каждая из этих групп требует при 

и объектов социальной инфра-
структуры.

 - Анализ текущей ситуации 
выявил, что в 11 селах отсутствуют 
школы, а в 20  - детские сады и ме-
дицинские учреждения. В общей 
сложности в 46 населенных пунктах 
агломерации функционирует 41 
школа, из которых 7 находятся в 
городе Косшы (с населением 54205 
человек), 2 в селе Караоткель (19056 
человек) и 2 школы в селе Коянды 
(от 20490 до 30000 человек). Однако 
следует отметить, что практически 
во всех школах имеется перегрузка. 
Например, в селе Коянды при про-
ектной мощности 900 мест учатся 
1944 ученика, а во второй школе с 
мощностью 1200 мест фактически 
обучается 2260 учеников.

Схожая ситуация наблюдается 
и в медицинских учреждениях, где 
недостаточное количество фельд-
шерско-акушерских пунктов (7), 
медпунктов (6), амбулаторий (5) 
и частных клиник (3). В Косшы и 
селе Коянды есть клиника эндохи-
рургии и врачебная амбулатория. 
Из-за ограниченной доступности 
медицинских услуг в этих насе-
ленных пунктах  многие жители 
обращаются за медицинской по-
мощью в столицу, - подчеркнул 
Алтынбек Ахметов.  

В контексте пространственного 
развития агломерации проведенный 
анализ выявил необходимость 
обновления и актуализации гра-
достроительных проектов для 
разработки единой стратегии раз-
вития прилегающих населенных 
пунктов. В настоящее время активно 
ведется работа в данном направ-
лении. Согласно заключенному 
договору от 11 сентября, средства 
местного бюджета города Астаны 
используются для корректировки 
Межрегиональной схемы террито-
риального развития Астанинской 
агломерации в новых границах. Этот 

стратегические направления, но 
и конкретные мероприятия с ука-
занием источников и объемов фи-
нансирования, сроков реализации 
и ответственных исполнителей. 
Разработан комплекс мероприятий, 
организованных по стратегическим 
направлениям и задачам развития 
агломерации,  - проинформировал 
Алтынбек Ахметов. 

КЛЮЧЕВЫЕ ЗАДАЧИ
Глава управления отметил, что 

разработан комплекс мероприятий, 
систематизированных в соответствии 
с ключевыми стратегическими на-
правлениями и задачами развития 
агломерации.

Относительно ядра агломера-
ции - города Астаны: из бюджета 
на ближайшие три года выделены 
средства всего на два мероприятия 
по развитию окраин. Конкретно, 
это строительство и реконструкция 
дорог и инженерных сетей в жилых 
массивах Железнодорожный и 
Восточная Ильинка. Управлени-
ем по инвестициям и развитию 
предпринимательства столицы 
предусмотрены мероприятия, ре-
ализация которых предполагается 
за счет частных инвестиций.

Всего в городе Астане реализуют-
ся 63 мероприятия, охватывающих 
проекты как на окраинах столицы, 
так и инвестиционные инициа-
тивы, направленные на развитие 
агломерационных связей. Эти 
проекты разделены по следующим 
направлениям: развитие едино-
го транспортно-логистического 
комплекса в пригородной зоне, 
включая 27 проектов (в том числе 8 
логистических центров, 7 складских 
помещений, 6 крупных многофунк-
циональных гостиниц и другие). 
Развитие высокотехнологичных 
производств с участием 15 проек-
тов, включая тепличный комплекс, 
сборочные заводы спецтехники, 
сельскохозяйственную грузовую 
технику, производственно-пищевые 
комплексы и асфальтобетонные 
заводы. Строительство объектов 
в области спорта представлено 6 
проектами. Реализация 2 проек-
тов в сфере железнодорожной 
транспортной инфраструктуры, 
включая сервисный центр по об-
служиванию электровозов и же-
лезнодорожный двор. 1 проект по 
строительству колледжа в сфере 
образования. Создание детского 
реабилитационного центра. Раз-
витие автобусного парка.

- При этом следует акцентировать 
внимание на том, что ядро агломера-
ции - город Астана - это крупнейший 
рынок сбыта, а близлежащие СНП  
обладают определенными ресурса-
ми для решения следующих задач: 

продовольственное обеспечение, 
развитие стройиндустрии, снижение 
трудовой миграции из СНП в ядро 
агломерации, рекреация, развитие 
зон кратковременного отдыха, 
развитие социальной сферы (кол-
леджи, средние школы, объекты 
здравоохранения, спорта и куль-
туры), инженерно-транспортная 
инфраструктура (источники, сети, 
дороги), благоустройство и развитие 
общественных пространств, - отме-
тил глава управления. 

ОЖИДАЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
По словам спикера, более 80% 

бюджета планируется использовать 
в течение ближайших трех лет (с 
2024 по 2026 годы). Ожидаемые 
результаты включают асфальтиро-
вание 985,5 км дорог, строительство 
и ремонт 806,4 км водоснабжения, 
многопрофильной больницы на 
350 мест, предприятий малого и 
среднего предпринимательства, 
14 объектов культуры и досуга, 10 
объектов спорта, охват линиями 
электроснабжения всех населенных 
пунктов (более 890 км), увеличение 
обеспеченности населения тепло-
выми сетями, строительство двух 
котельных и 535 км сетей газоснаб-
жения, а также строительство 305 км 
ВОЛС (волоконно-оптической линии 
связи) в 13 населенных пунктах.

В городе Астане планируется 
развитие агломерационных эко-
номических, производственных 
и торгово-логистических связей с 
частными инвестициями. Управ-
ление по инвестициям и развитию 
предпринимательства предусматри-
вает развитие транспортно-логисти-
ческого комплекса в пригородной 
зоне, включая логистические центры 
и склады, развитие высокотехно-
логичных производств, таких как 
тепличный комплекс и сборочные 
заводы, проекты железнодорожной 
инфраструктуры и автобусный парк, 
строительство объектов спорта, 
образования и детского реабили-
тационного центра.

 - В развитии центрального участ-
ка агломерации предусмотрены 
мероприятия, финансируемые из 
государственного бюджета, такие 
как строительство и модернизация 
дорожной инфраструктуры в жилых 
районах города Астаны, развитие 
инженерных коммуникаций для 
индивидуальных жилых строе-
ний (включая поселок Ильинка), 
строительство реабилитационного 
центра, предоставляющего услуги 
по восстановлению здоровья, а 
также завершение корректировки 
Межрегиональной схемы террито-
риального развития Астанинской 
агломерации в 2024 году. В августе 
в средствах массовой информации, 
таких как официальные сайты, 
печатные издания, радио и телеви-
дение города Астаны, Акмолинской 
области, а также городов Косшы, 
Аршалы и Целиноградского, а также 
Шортандинского районов, были 
размещены объявления о приеме 
предложений от физических и юри-
дических лиц до 30 сентября 2023 
года для включения в Комплексный 
план развития Астанинской агло-
мерации. В результате поступили 
предложения, включая проекты 
по развитию рекреационной зоны 
в окрестностях озера Майбалык и 
различные инициативы в городе 
Косшы (экогородок, индустриальный 
парк и другие), которые успешно 
включены в комплексный план 
развития, - рассказал Алтынбек 
Ахметов.

ПРОЕКТ ОДОБРЕН
30 ноября 2023 года прошли 

публичные слушания по проекту 
Комплексного плана развития 
Астанинской агломерации, в ко-
торых участвовали жители или их 
представители (депутаты районных 
маслихатов) всех населенных пун-
ктов агломерации. Протокол этих 
слушаний доступен на официальном 
сайте Управления по архитектуре, 
градостроительству и земельным 
отношениям.

1 декабря 2023 года на заседа-
нии местного совета Астанинской 
агломерации проект плана был еди-
ногласно одобрен. Он представлен  
в уполномоченный орган - Мини-
стерство национальной экономики.

Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

ральными планами, либо имеют 
устаревшие проекты (например, с. 
Акжар - 1985 г., Аккайын, Кызылсуат, 
Шубар - 2009 г.).

ГРУППА ПРОБЛЕМ
Таким образом, выделены ос-

новные группы проблем:
- рост численности населения в 

прилегающих к столице населенных 
пунктах Акмолинской области; 

- наличие значительных мигра-
ционных процессов в направлении 
ядра агломерации (в поисках работы, 
на учебу, лечение); 

- дефицит объектов социальной 
инфраструктуры (школы, детские 
сады, поликлиники); 

- высокая загруженность ин-
женерной и транспортной инфра-
структуры; 

- недостаточная развитость 
производственного потенциала в 
части производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции, 
стройиндустрии, рекреации и т. д.; 

- необходимость актуализации 
проектов генеральных планов на-
селенных пунктов агломерации.

- В комплексном плане сфор-
мулированы семь стратегических 
направлений, включая цели и задачи 
для развития агломерации, - отметил 
спикер. - Они охватывают различ-
ные области, такие как развитие 
коммунальной, транспортной и 
социальной инфраструктур, бла-
гоустройство, охрана окружающей 
среды, развитие промышленности,  
потребительского рынка, регули-
рование миграции на территории 
агломерации, а также другие сферы 
социально-экономического развития.

В плане мероприятий подробно 
отражены основные показатели 
и индикаторы, которые характе-
ризуют цели и задачи развития 
агломерации.

В соответствии с законода-
тельством, комплексный план 
обязан включать в себя не только 

анализе  индивидуального подхода, 
- добавил глава ведомства. 

По его словам, одной из общих 
проблем большинства сельских 
населенных пунктов, входящих в 
агломерацию, является недостаточно 
развитая инженерная инфраструк-
тура, такая как централизованное 
отопление, а в некоторых случаях 
даже водоснабжение. Также отме-
чается отсутствие рабочих мест 

процесс предполагает завершение 
корректировок в декабре 2024 года 
и ведется «Астанагенпланом».

Спикер отметил, что также 
необходимо обновить часть гене-
ральных планов сельских насе-
ленных пунктов (СНП) в пределах 
территории агломерации, а в неко-
торых случаях разработать новые, 
поскольку некоторые населенные 
пункты либо не располагают гене-

- другим лицам, ветеранам 
труда - с 11 (37950 тенге) до 
15 МРП (51750 тенге);

2) к 16 декабря (День Не-
зависимости РК) жертвам 
политических репрессий из 
числа участников событий 
16-17 декабря 1986 года в Ка-
захстане, реабилитированным 
в порядке, установленном 
Законом РК «О реабилитации 
жертв массовых политических 
репрессий», - с 2,5 (8625 тенге) 
до 60 МРП (207000 тенге);

3) возмещение затрат са-
наторно-курортного лечения 
лицам, сопровождающим лиц 
с инвалидностью 1-й группы, 
имеющих индивидуальную 
программу реабилитации 
по услуге помощника, - с 35 
(112035 тенге) до 55 МРП 
(189750 тенге);

4) в связи с исключением 
понятия «трудная жизненная 
ситуация» исключается соци-
альная помощь по возмеще-
нию затрат на лекарственные 
средства в размере 20 МРП 
(69000 тенге). При этом в 
целях улучшения мер по со-
циальной поддержке лиц с 
инвалидностью предусмотре-
на социальная помощь в виде 
единовременной выплаты ко 
Дню лиц с инвалидностью 
(второе воскресенье октября) 
в дифференцированном раз-
мере в зависимости от групп 
инвалидности:

- лицам с инвалидностью 
1-й группы - до 20 МРП (69000 
тенге);

- лицам с инвалидностью 
2-й группы и детям с инва-
лидностью - до 10 МРП (34500 
тенге);

- лицам с инвалидностью 
3-й группы - до 5 МРП (17250 
тенге);

5) также для увеличения 
охвата пенсионеров по воз-
расту санаторно-курортным 
лечением, пенсионерам по 
возрасту и ветеранам труда 
путевка будет предоставляться 
один раз в два года. 

Вышеуказанные меры 
будут реализованы со следу-
ющего года.

СПРАВОЧНО: 
Увеличен размер выплаты 

на приобретение твердого 
топлива с 8 (25440 тенге) до 
16 МРП (50880 тенге) и допол-
нительно в категорию получа-
телей включены многодетные 
семьи. Детям с социально 
значимыми заболеваниями 
увеличен размер и изменена 
периодичность выплаты с 5 
(15900 тенге) до 25 МРП (79500 
тенге) с ежеквартальной на 
ежемесячную.

� С 1 января 2023 года в 
Казахстане продолжилось 
поэтапное повышение за-
работных плат около 600 
тыс. гражданских служа-
щих отдельных категорий 
в среднем на 20% ежегодно. 
В результате до 2025 года их 
зарплата увеличится в 2 раза. 
Аналогичную работу прово-
дят и отраслевые госорганы. 

� В частности, повышена 
заработная плата педагогам 
дошкольного воспитания и 
обучения организаций до-
школьного и среднего образо-
вания, педагогам организаций 
высшего и послевузовского 
образования системы органов 
внутренних дел и обороны, 
медицинским специалистам 
высшего уровня квалификации. 

� Установлены доплаты 
спасателям (70% от долж-
ностного оклада), а также 
работникам служб государ-
ственной лесной охраны, 
государственным инспекторам 
природоохранных учрежде-
ний, инспекторам специали-
зированных организаций по 
охране животного мира и т. 
д. (100% от должностного 
оклада) за работу, связанную 
с рисками причинения вреда 
здоровью и жизни.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ



www.vechastana.kzwww.vechastana.kz

12
№152 (4603) 23/12/2023 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

ЭКОНОМИКА

ГЛАВНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ

Экономика Казахстана успешно адаптиро-
валась к новым внешним условиям и в текущем 
году вышла на траекторию устойчивого роста. 
По итогам января-ноября он составил 4,9%, 
тогда как за аналогичный период прошлого 
года данный показатель был на уровне 2,7%. 
В целом ВВП на душу населения вырос с 11,5 
тыс. долларов до 13,3 тыс.

Что касается ВРП столицы, то за непол-
ный 2023 год он, по прогнозам экономистов, 
составит 11819,3 млрд тенге. Что касается 
приоритетных направлений развития города 
Астаны на 2024-2028 годы, то можно выделить 
пять направлений работы столичного акимата:

- обеспечение макроэкономической стабиль-
ности путем устойчивой денежно-кредитной 
политики, поэтапного снижения уровня 
инфляции до 3-4% до 2028 года, улучшения 
инвестиционного климата, рационализации 
бюджетных расходов;

ЦИФРЫ, ПЛАНЫ 
И ПРОЕКТЫ
Реализация национального проекта «Сильные регионы - 
драйвер развития страны» окажет положительный эффект 
на активную жилищную застройку территорий столицы. 
К 2028 году планируется обеспечить ввод в эксплуатацию более 
12,6 млн кв. м жилья. Такие данные нашли отражение в прогнозе 
социально-экономического развития столицы на 2024-2028 годы. 
О том, что уже сделано и что еще предстоит, - в нашем материале. 

Астаны, расположенных в полуторачасовой 
зоне транспортной доступности, территорий 
перспективной застройки и т. д.

ИНФЛЯЦИЯ И МЕРЫ 
ПО СДЕРЖИВАНИЮ

Такая работа проводится в рамках долгосроч-
ных приоритетов Стратегии «Казахстан-2050». 
Работа акимата столицы была направлена в 
первую очередь на сдерживание уровня инфля-
ции, ставшей вызовом для экономики в 2023 
году. Основными факторами можно назвать 
рост цен на продовольственные товары. 

Годовая инфляция на 2023 
год прогнозируется на 
уровне 9,5%. Среднесрочный 
ориентир по инфляции 
установлен на уровне 
5%, который планируется 
достигнуть к 2028 году.

Как сообщили в Управлении экономики 
и бюджетного планирования, с целью недо-
пущения роста инфляции будет продолжена 
реализация мер по стабилизации цен с учетом 
развития конкурентных внутренних рынков, 
борьбы с ценовым сговором и недобросовест-
ной конкуренцией. 

На постоянной основе будет проводиться 
мониторинг ситуации на рынке розничных 
цен на нефтепродукты, продовольственные 
товары. В случае выявления фактов нару-
шения антимонопольного законодательства 
будут приниматься меры антимонопольного 
реагирования. 

Продолжится практика установления по-
роговых значений и предельных цен на СЗПТ, а 
также предоставления торговым сетям беспро-
центных займов на год с установлением для них 
встречных обязательств по реализации СЗПТ 
с фиксированной ценой. Предусматривается 
регулярное проведение сельскохозяйственных 
ярмарок, где реализация продуктов будет 
осуществляться на 15-20% ниже рыночных.

Кроме того, акиматом будет продолжена 
работа с руководителями торговых объектов 
(рынки, крупные торговые сети) по подпи-
санию меморандумов по стабилизации цен 
на социально значимые продукты питания и 
снижению торговой надбавки на них (на бака-
лейную продукцию - до 15%, на овощную - до 
7%). В целях продовольственной безопасности 
и стабилизации цен на СЗПТ акимат будет 
заключать форвардные договоры с крупными 
отечественными товаропроизводителями СЗПТ, 
предоставлять производителям коммунальные 
и иные льготы, создавать оптово-распредели-
тельные сети, расширять коммунальные рын-
ки, реализовывать проекты по строительству 
складских комплексов. 

ИНВЕСТИЦИИ В ЦИФРАХ
В целях улучшения условий ведения бизнеса 

будут продолжены реформы, направленные 
на развитие бизнес-среды и привлечение 
инвестиций.

Большую роль в поддержке предприни-
мателей оказывает Национальный проект 
по развитию предпринимательства на 2021-
2025 годы. 

Работа по привлечению инвестиций будет 
проводиться в рамках ежегодных региональ-
ных планов по привлечению инвестиций, 
предусматривающих конкретные индика-
торы, проекты, а также системные меры по 
улучшению инвестиционного климата в той 
или иной отрасли или регионе.

СОЦИАЛЬНОЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

В конце 2021 года для поддержки субъек-
тов малого и среднего предпринимательства, 
осуществляющих свою деятельность в сфере 
социального предпринимательства, был за-
конодательно закреплен термин «социальное 
предпринимательство» и разработаны Правила 
ведения реестра субъектов социального пред-

принимательства, утвержденные постановле-
нием Правительства Республики Казахстан. 

Данный механизм способствует развитию 
социального предпринимательства и поддержки 
социально уязвимых слоев населения. 

По данным Управления инвестиций и 
развития предпринимательства, в столице 
для повышения конкурентоспособности 
МСБ городские власти в числе мер поддерж-
ки предлагают государственные гранты до 5 
млн тенге в рамках Национального проекта 
развития предпринимательства на 2021-2025 
года. Финансирование распределяют каждый 
год на конкурсной основе. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
И ИНВЕСТИЦИИ

Дальнейшее развитие индустриального 
комплекса предполагает создание новых совре-
менных, экологичных и конкурентоспособных 
промышленных производств. Планируется 
развивать новые производства с упором на 
расширение несырьевого сектора. 

Основная доля городских 
промышленных предприятий 
сконцентрирована 
в Технопарке, 
Индустриальном парке №1 
СЭЗ «Астана - новый город», 
поселке Промышленном. 

Территория Индустриального парка №1 
наполнена инвестиционными проектами на 
95%. С начала года запущено 2 проекта на сумму 
665 млн тенге с созданием 34 новых рабочих 
мест. Кроме того, до конца текущего года на 
территории ИП №1 планируется запустить 
еще 7 проектов на сумму 16,8 млрд тенге с 
созданием порядка 256 новых рабочих мест.

Учитывая, что территория размещения 
индустриальных объектов практически 
заполнена, а также отсутствие дальнейшей 
перспективы развития указанных площадок 
(отсутствие свободных земельных участков, 
инженерных сетей), показатели промышлен-
ности будут обеспечены за счет существующих 
предприятий на ближайшие 5 лет.

С учетом дальнейшего формирования 
положительных экономических показателей 
промышленности города, а также обеспечения 
стабильного роста ведется работа по развитию 
новой площадки для размещения производ-
ственных предприятий - Индустриального парка 
№2. Обеспечение необходимой инженерной 
инфраструктуры планируется к концу 2025 года 
(строительство 1-й очереди инфраструктуры - в 
2025 году, окончание планируется к 2030 году). 
После завершения работ по подготовке в 2025 
году будут привлечены новые инвестиционные 
проекты обрабатывающей промышленности.

На базе индустриальных 
парков предполагается 
открытие новых 
предприятий, в том 
числе на территории 
Индустриального парка 
№2 планируется к 
реализации порядка 150 
инвестиционных проектов 
на сумму 500 млрд тенге. 

В сфере энергетики планируется расши-
рение и реконструкция ТЭЦ-2, что обеспе-
чит дополнительно 2-2,5 млн кв. м жилой и 
коммерческой площади централизованным 
теплоснабжением. В целях улучшения пока-
зателей надежности и качества электроснаб-
жения на очереди строительство подстанции 
«Казбек», реконструкция распределительных 
пунктов, трансформаторных подстанций и 
других объектов, что обеспечит надежным 
электроснабжением строящиеся и перспек-
тивные застройки аллеи Мынжылдык, пос. 
Железнодорожный, покроет возрастающую 

ПРОГНОЗ: объем ВРП к 
2028 году составит 19,3 
трлн тенге, объем ВРП 
на душу населения к 
2028 году - 25 045 дол. 
США на человека. К 2028 
году ожидается рост 
количества субъектов 
малого и среднего 
бизнеса, их вклад 
в формирование ВРП 
увеличится до 60%.

- расширение и стимулирование биз-
нес-среды путем дальнейшей поддержки 
бизнеса посредством предоставления 
льготных микрокредитов, сокращения 
издержек для предпринимателей 
путем передачи государственных 
услуг бизнесу, развития конкуренции 
и привлечения частного капитала в 
экономику;

- технологическая модернизация 
отраслей через технологическое пере-
вооружение традиционных базовых 
отраслей, увеличение экспортного 
потенциала и производительности 
труда, эффективности транспорт-
но-логистической инфраструк-
туры, туризма, торговли, а также 
внедрение интеллектуальной 
транспортной системы, современ-
ных технологий в строительном 
секторе;

- повышение качества че-
ловеческого капитала за счет 

обеспечения доступности и 
повышения уровня образования, 
преобразования системы здраво-
охранения, производительной 
занятости, а также справед-
ливой системы социального 
обеспечения посредством 
адресного характера;

- формирование эф-
фективной системы госу-
дарственного управления 
через создание современ-
ного профессионального 
государственного аппарата, 
автоматизации предостав-
ляемых государственных 
услуг.

В течение 2024-2028 
годов развитие города 
будет сопровождаться 
формированием новых 
точек экономического 
роста на базе Между-
народного финансо-
вого центра «Астана» 
научного парка Astana 
Business Campus, горо-
дов контрмагнитов 
агломерации города 

В рамках национального 
проекта в 2022 году было 
поддержано 1853 проекта 
на сумму 104,7 млрд тенге, 
в том числе:
- в рамках производственной 
инфраструктуры одобрено 
3 проекта на сумму 
1,9 млрд тенге;
- по субсидированию 
процентных ставок в рамках 
второго направления 
подписано 1715 договоров 
на сумму 102,1 млрд тенге 
по кредитной линии через 
банки второго уровня; 
- в рамках гранта одобрено 
135 проектов на сумму 619,6 
млн тенге.
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электрическую нагрузку на юго-запад-
ную часть города и снизить аварийные 
отключения на электрических сетях.

В сфере водоснабжения в ближайшие 
5 лет планируется реконструировать и 
построить 150 км сетей водоснабжения и 
81 км сетей водоотведения, что приведет 
к сокращению коммерческих потерь воды 
на 5-7%, повышению надежности систем 
водоснабжения и водоотведения.

ТУРИЗМ
На данный момент в рамках работ по 

разработке Стратегии развития города 
до 2050 выделено отдельное направле-
ние - туризм. 

Определены три 
приоритетных 
направления развития 
туризма города 
Астаны - MICE (деловой 
туризм), медицинское 
и городское 
рекреационное. 

Дальнейшее развитие туристической 
отрасли города Астаны и повышение его 
конкурентоспособности как туристи-
ческого направления для жителей РК и 
иностранных граждан будет обеспечено 
за счет реализации мер по узнаваемости 
города, созданию туристического пред-
ложения мирового уровня, а также раз-
витию туристической инфраструктуры 
и улучшению качества сопутствующих 
услуг. Это позволит городу к 2028 году 
стать центром делового и событийного 
туризма Центральной Азии. 

Инфраструктура, созданная для ЭКСПО, 
позволяет и дальше наращивать потенциал 
в позиционировании столицы как цен-
тра конгрессно-выставочных и деловых 
мероприятий, привлекая иностранных 
туристов с высокой платежеспособностью.

В этой связи будет усилена консолида-
ция с местными представителями тури-
стского рынка, а также международных 
ассоциаций и объединений, в особенно-
сти из числа организаций лидирующих 
отраслей экономики, а также с предста-
вителями бизнеса и корпоративного 
сектора. Немаловажным также является 
фактор повышения квалификации 
работников индустрии для улучшения 
качества предоставляемых услуг для 
туристов во всех сферах (гостеприим-
ство, питание, трансфер, предоставление 
различных услуг и т. п.). Мероприятия 
оказывают благоприятное влияние на 
местную экономику через прямой до-
ход от затрат на проживание туристов в 
отеле, расходы на транспорт и питание 
до приобретения дополнительных услуг 
и сувенирной продукции. Как правило, 
они также генерируют косвенный доход 
через аренду и оформление помещений, 
услуги технических специалистов, пере-
водчиков и других участников рынка, 
таким образом, поддерживая локально 
от 100-200 рабочих мест.

В рамках создания и укрепления имид-
жа Астаны как центральноазиатского 
лидера по медицинскому туризму за-
планированы работы по продвижению и 
демонстрации медицинского потенциала 
города путем участия в международных 
специализированных медицинских вы-
ставках, конгрессах, а также организация 
ознакомительных медицинских туров для 
зарубежных клиник, врачей, туристиче-
ских компаний в ключевые медицинские 
организации города с целью демонстра-
ции туристической инфраструктуры и 
медицинских возможностей.

Кроме того, с целью повышения каче-
ства предоставляемых медицинских услуг 
запланировано обучение специалистов 
медицинских организаций госпитальному 
и сестринскому сервису, медицинскому 
маркетингу и менеджменту медицин-
ского туризма по опыту стран - лидеров 
медицинского туризма. Для имиджевого 
продвижения Астаны, как центра меди-
цинского туризма, в Центральной Азии 
предусмотрен выпуск медицинского 
каталога для распространения на между-
народных туристических и медицинских 
выставках, конференциях, в посольствах 
РК за границей. Для информационной 
доступности ведутся работы по созда-
нию сайта медицинского туризма города 
Астаны. С целью повышения уровня до-
верия иностранных пациентов и в рамках 
маркетинговых мер будут реализованы 
выездные информационные мероприятия 
совместно с медицинскими специалистами 
7 JCI клиник для проведения первичных 
консультаций и предоставления рекламных 
услуг в приграничных городах. 

Город Астана будет осуществлять 
поддержку развития событийного ту-
ризма в Казахстане через реализацию 
событийных проектов, в том числе по 
развитию эко- и этнотуризма, а также 
медицинского, делового, спортивного и 
детско-юношеского туризма.

СТРОИТЕЛЬСТВО
В рамках национального проекта 

«Сильные регионы - драйвер развития 
страны» будет продолжено строительство 
жилья по следующим основным направ-
лениям: жилье для молодых семей, для 
очередников местных исполнительных 
органов, для всех категорий населения 
по линии АО «Отбасы банк». Реализация 
программ направлена на привлечение 
частного капитала и позволит каждому 
гражданину, имеющему регулярный 
доход, решить жилищный вопрос.

Кроме того, до 2028 
года планируется 
повысить доступность 
жилья до 35 кв. метров 
на одного человека, 
что станет импульсом 
развития жилищного 
строительства и создаст 
мультипликативный 
эффект для дальнейшего 
роста экономики.

ТРАНСПОРТ
Удобное расположение посередине 

Евразийского континента делает Астану 
экономически выгодным транспортным, 
коммуникационным и логистическим 
центром, своеобразным транзитным 
мостом между Европой и Азией. 

В масштабе Казахстана 
столица является 
транспортным 
хабом, связывающим 
межрегиональные 
сети автодорог Центр 
- Восток, Центр - Юг, 
Центр - Запад.

Введенный в эксплуатацию новый 
железнодорожный вокзал, терминал 
аэропорта, завершение строительства 
Малой кольцевой дороги, расширение 
пропускной способности автодорог будут 
способствовать в запланированном периоде 
развитию транспортной инфраструктуры, 
способной обеспечить транспортными 
услугами растущий объем грузо- и пас-
сажиропотока.

В Астане общее количество зарегистри-
рованных транспортных средств состав-
ляет свыше 400 тыс. без учета ежедневно 
въезжающих транзитных транспортных 
средств, которые составляют более 75 
тыс. Ежегодный рост автомобилизации в 
городе составляет 8-9%. В результате высо-
кого уровня автомобилизации и нехватки 
дорожно-транспортной инфраструктуры 
в пиковый период формируется суще-
ственная нагрузка на улично-дорожную 
сеть, что приводит к снижению средней 
скорости транспортного потока до 10 
км/ч. В этой связи формирование транс-
портного каркаса позволит предотвратить 
вероятность возникновения коллапса на 
дорогах столицы и обеспечит транспорт-
ную доступность жилых комплексов и 
социальных объектов. 

Вместе с тем в рамках мастер-плана 
города Астаны до 2030 года будет раз-
работана комплексная транспортная 
схема города. Она будет включать ини-
циативы по развитию улично-дорожной 
сети, совершенствованию пешеходного 
и велосипедного движения, оптимиза-
ции транспортной инфраструктуры за 
счет повышения эффективности и до-

ступности действующей транспортной 
инфраструктуры  для населения, опти-
мизации схемы дорожного движения 
и повышения безопасности дорожного 
движения, организации хранения и 
парковки легковых автомобилей, опти-
мизации грузовых перевозок в городе. 
Будут предложены новые технические 
решения транспортных развязок, пеше-
ходных переходов, перекрестков, пово-
ротов и т. д. Программа предусматривает 
дальнейшее снижение привлекатель-
ности использования в городе личного 

До 2028 года планируется проведение якорных мероприятий. Как показывает 
мировая практика, одним из якорей для привлечения туристов являются 
массовые мероприятия культурного, спортивного и развлекательного характера 
(Октоберфест в Германии, венецианский карнавал, фестиваль «Холи» в Индии, 
карнавал в Рио-де-Жанейро и т. д.). Поэтому будет продолжена планомерная 
работа по наполнению календаря спортивных и культурно-развлекательных 
мероприятий. Так, планируется проведение мероприятий международного уровня, 
таких как костюмированный фестиваль Comic Con, музыкальные фестивали, 
концерты и др. для привлечения потока иностранных туристов и повышения 
осведомленности о городе как о туристской дестинации.

С целью вхождения 
столицы до 2025 года 
в топ-100 дестинаций 
рейтинга городов 
и стран ICCA 
(Международная 
ассоциация конгрессов 
и конференций) 
городов и стран по 
количеству проведенных 
международных 
ротируемых 
мероприятий в городе  
запланировано не менее 
20 крупных событий 
международного 
масштаба.

За период с 2021 по 
2025 годы планируется 
построить 121 км дорог, 
одну транспортную 
развязку, три моста.

автотранспорта и приоритет удобства 
и безопасности дорожно-транспортной 
сети для пешеходов, велосипедного и 
общественного транспорта, увеличение 
количества платных парковочных мест.

ИНФОРМАЦИОННО-
КОММУНИКАЦИОННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

В отрасли будет продолжена реализация 
национального проекта «Технологический 
рывок за счет цифровизации, науки и 
инноваций». Для построения более откры-
той, доступной и конкурентоспособной 
экономики предусматривается макси-
мальное внедрение интеллектуальных 
систем в отрасли экономики. Основные 
усилия будут направлены на увеличение 
абонентов мобильной широкополосной 
сети Интернет посредством развития 
услуг мобильной связи по технологиям 
3G, 4G и 5G. 

Для улучшения условий ведения 
бизнеса совместно с центральными 
государственными органами будет 
продолжена работа по максимальной 
оптимизации процессов оказания госу-
дарственных услуг, сокращению сроков 
и перечня документов, исключающих 
дублирующие процедуры, и перевод 
их полностью в электронный формат. 

ТОРГОВЛЯ
В среднесрочной перспективе бу-

дут проработаны вопросы введения 
большей гибкости для деятельности 
стабилизационных фондов, фи-
нансирования крупных торговых 
сетей с установлением для них 
встречных обязательств реализации 
СЗПТ по себестоимости, запрета 
на установление ретробонусов на 
реализацию СЗПТ и установления 
не более 5,0% для остальных про-
довольственных товаров. 

►Продолжение на стр. 14



www.vechastana.kzwww.vechastana.kz

14
№152 (4603) 23/12/2023 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

ЭКОНОМИКА

Продолжится строительство торговых 
объектов 1-й и 2-й категорий и модерниза-
ции нестационарных рынков, поэтапное 
увеличение торговой инфраструктуры 
обеспечит развитие здоровой конкуренции 
и сокращение негативного влияния на рост 
продовольственных товаров.

ОБРАЗОВАНИЕ
В сфере образования особый акцент бу-

дет сделан на обеспечении доступности и 
повышении качества образования. В рамках 
национальных проектов «Качественное образо-
вание» и «Комфортная школа» ведется работа 
по решению проблемы трехсменных школ.

В системе среднего образования продол-
жится расширение инфраструктуры через 
строительство и открытие государственных 
и частных учреждений (с размещением го-
сударственного образовательного заказа в 
рамках подушевого финансирования).

В прошлом году 
в столице ввели 4 школы 
на 16 тыс. ученических 
мест, построенные 
в рамках подписанных 
ранее инвестиционных 
контрактов. В текущем году 
за счет Фонда поддержки 
образования введут 
еще 11 школ на 16600 
ученических мест. 

В целях реализации национального проекта 
«Качественное образование «Образованная 
нация» предусмотрено доведение охвата 
молодежи, в первую очередь выпускников 
9-х классов, бесплатным ТиПО по востребо-
ванным специальностям к 2025 году до 100%. 

Завершится перевод государственных 
колледжей на ПХВ. Данная мера позволит 
совершенствовать систему управления, фи-
нансирования, инвестиционной политики в 
колледжах, повысить экономическую эффек-
тивность деятельности учебных заведений, а 
также эффективность управления персоналом. 

В целях эффективного трудоустройства 
выпускников колледжей продолжится целе-
вая подготовка кадров по заявкам столичных 
предприятий и организаций и шефство круп-
ных предприятий над колледжами.

В сфере специального образования будет 
достигнут 100%-ный охват обучением детей 
с особыми образовательными потребнос-
тями. Во всех организациях образования 
будет создан безбарьерный доступ. На 
базе научно-образовательного кластера 
будет принят комплекс мер по продвиже-
нию международной известности высших 
учебных заведений столицы («Назарбаев 
Университет», Евразийский национальный 
университет имени Л. Гумилева, Казахский 
агротехнический университет имени С. 
Сейфуллина и другие), а также Научно-ис-
следовательского комплекса «Шортанды» в 
Шортандинском районе с целью развития 
Астанинской агломерации.  Проблема не-
хватки мест в общежитиях для студенческой 
молодежи будет решаться за счет аренды 
действующих в столице хостелов. 

В 2024 году планируется 
строительство общежития 
для учащихся ГКП на ПХВ 
«Высший колледж ASTANA 
POLYTECHNIC» на 1000 
мест.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
В 2020 году была внедрена система обя-

зательного социального медицинского стра-
хования, основанная на солидарном участии 
государства, работодателей и граждан. 

 С введением ОСМС повышается роль 
медицинского сообщества в обеспечении 
качества медицинской помощи. Реализован 
институциональный механизм повышения 

услуг и электронной документации, что 
существенно сократит количество жалоб и 
повысит эффективность работы поликли-
нического звена. 

В целом это позволит достичь солидарной 
ответственности граждан и их заинтересован-
ности в укреплении здоровья, увеличении 
продолжительности жизни до 78,7 лет, повы-
шении доступности и качества медицинской 
помощи, создании системы здравоохранения, 
отзывчивой потребностям населения. 

КУЛЬТУРА И СПОРТ
В сфере культуры и спорта будет продол-

жена работа по реализации государственной 
политики в области обеспечения культурного 
досуга населения и музыкального искусства 
народов, населяющих РК, активному содей-
ствию развитию казахской национальной 
культуры, культуры народов республики 
и мировой культуры, взаимодействию с 
творческими союзами, общественными 
организациями, проведению фестивалей, 
смотров, конкурсов, юбилейных и памятных 
дат и других культурно-массовых меропри-
ятий, а также по обеспечению сохранности 
архивного фонда. 

Кроме того, на сбор и сохранение памят-
ников материальной и духовной культуры 
народа, обеспечение сохранности исто-
рико-культурного наследия, осуществле-
ние работы по выявлению, учету, охране, 
реставрации, консервации, регенерации, 
использованию и пропаганде памятников 
истории, материальной и духовной культуры, 
осуществление контроля за соблюдением 
установленного законодательством порядка 
охраны, использования, учета и реставрации 
памятников истории и культуры, оказание 
поддержки юным талантам, работникам, 
деятелям культуры и искусства, укрепление 
материально-технической базы и проведение 
театрально-зрелищных мероприятий, поста-
новок, спектаклей, организацию гастролей 
запланированы средства.

Развитие спорта будет направ-
лено на обеспечение деятельности 
детско-юношеских спортивных 
школ, содержание спортивных 
объектов и укрепление материаль-
но-технической базы физической 
культуры и спорта, проведение 
городских спортивных меро-
приятий.

ОХРАНА 
ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ

В этой сфере заплани-
рованы расходы на гидро-
химический мониторинг 
на поверхностных водных 
объектах, пропаганду эколо-
гических знаний населения, 
постоянный мониторинг 
популяции животного и 
растительного мира и его со-
хранение, воспроизводство 
и разведение ценных пород 
рыб, демеркуризацию 
(утилизацию) отработан-
ных энергосберегающих 
ртутьсодержащих ламп 
в бюджетных организа-
циях, проведение ме-
лиоративных работ на 
реке Есиль, дноочис-
тительных работ на 
судоходном участке 
реки Есиль, работы по 
выставлению (снятию) 
и обслуживанию зна-
ков навигационного 
оборудования и теку-
щему обслуживанию 
судоходной обстанов-
ки, мероприятия по 
содержанию зеленого 
пояса вокруг Астаны.

Àéãóëü 
ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ

Всего запланировано строительство 12 объектов 
на сумму 313 млрд тенге с вводом в эксплуатацию 
в 2024-2026 гг., из них за счет республиканского 
бюджета предусмотрено строительство 5 объектов 
на сумму 268,5 млрд тенге. За счет местного 
бюджета планируется строительство 2 объектов 
на сумму 8,5 млрд тенге. С целью увеличения доли 
частных инвестиций планируется строительство 
пяти поликлиник на сумму 36 млрд тенге.

качества медицинских услуг путем создания 
консультативно-совещательного органа - Объе-
диненной комиссии по качеству медицинских 
услуг. Внедрено более 30 стандартов организа-
ции медицинской помощи, утверждено свыше 
1300 клинических протоколов, основанных на 
доказательной медицине. Проводится оценка 
технологий здравоохранения.

С учетом роста населения на территории 
столицы началась реализация развития ин-
фраструктуры объектов здравоохранения. 
В текущем году завершается строительство 
двух объектов на сумму 11,5 млрд тенге 
- патологоанатомическое бюро за счет рес-
публиканского бюджета на сумму 1,5 млрд 
тенге и амбулаторный комплекс в районе 
вокзала «Нұрлы жол» на 500 посещений в 
смену за счет частных инвестиций на сумму 
10 млрд тенге.

Это позволит обновить инфраструкту-
ру здравоохранения, обеспечит качество и 
мультидисциплинарный подход в лечении 
пациентов, снизит отток пациентов за рубеж 
и обеспечит въездной медицинский туризм, 
создаст клинические базы для медицинских 
высших учебных заведений, триединство нау-
ки, образования и клинической деятельности.

Путем развития цифровизации здра-
воохранения жители города получат воз-
можность дистанционных медицинских 
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ПОДРОБНОСТИ

В рамках него жителям сто-
лицы напомнили о правилах 
соблюдения мер пожарной без-
опасности, об использовании 
пиротехнических изделий и 
необходимые навыки оказания 
первой помощи. Помимо этого, 
специалисты раздавали астан-
чанам специальные памятки, 
содержащие подробные инструк-
ции по безопасной эксплуатации 
пиротехники и рекомендации по 
пожарной безопасности.

- Акция «Безопасный Новый 
год» имеет стратегическое значе-
ние для обеспечения здоровья и 
благополучия горожан в период 
праздников, когда пользование 
пиротехническими изделиями 
становится особенно актуальным. 
В соответствии с Правилами 
пожарной безопасности прода-
жа пиротехнических изделий 
разрешается в специализиро-
ванных магазинах или отделах, 
которые должны располагаться 
на верхних этажах зданий и не 
примыкать к эвакуационным 
выходам. Пиротехнические 
изделия должны храниться в 
металлических шкафах, уста-
новленных в помещениях, от-
деленных противопожарными 
перегородками, - подчеркнул 
старший инженер-лейтенант 
Управления по чрезвычайным 

Департамент по чрезвычайным ситуациям 
Астаны совместно с сотрудниками полиции 
в преддверии праздника организовал 
профилактический рейд для обеспечения 
безопасности жителей столицы в торговых 
объектах города.

Осторожно
с фейерверком

ситуациям района «Сарыарка» 
Мирас ТАЛҒАТҰЛЫ.

Также в Комитете админи-
стративной полиции напомнили 
о штрафах за использование 
пиротехники в неположенном 
месте. 

- Согласно статье 436 части 2 
Кодекса об административных 
правонарушениях, применение 
пиротехнических изделий в 
населенных пунктах и неотве-
денных для этого местах, на-
рушающее покой физических 
лиц, установленный порядок 
и не повлекшее причинение 
крупного материального ущер-
ба, влечет штраф в размере 20 
МРП (69000 тенге на 2023 год и 
73840 на 2024-й) с конфискацией 
пиротехнических изделий. При 
этом уполномоченным орга-
ном, определяющим места для 
применения пиротехнических 
изделий, являются местные 
исполнительные органы (аки-
маты), - сообщили в ведомстве.

Справочно: 
Местом для салюта должна 

быть большая открытая площад-
ка, которая в радиусе 50 метров 
свободна от деревьев, каких-либо 
построек и линий электропере-
дачи, пожароопасных объектов, 
стоянок, машин и так далее. 

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ

Так, неизвестный мужчина, 
находясь в лифте дома по улице 
Достык, повредил рекламный 
монитор. Своими действиями 
он причинил ущерб лифтовой 
компании. 

Полиция установила лич-
ность 25-летнего нарушителя. 
Его привлекли к администра-
тивной ответственности по 
ч. 1 ст. 147-1 КоАП РК. Решением 
Специализированного межрайон-
ного суда по административным 
правонарушениям Астаны его 
арестовали на пять суток.

Всего с начала 2023 года со-
трудники полиции столицы 

Столичные полицейские продолжают 
борьбу с актами вандализма. Очередного 
нарушителя общественного порядка 
привлекли к ответственности. 

Ущерб от действий
вандалов

выявили более ста фактов ван-
дализма. Ежедневный патруль 
по городу осуществляют свыше 
двух тысяч сотрудников полиции.

Напомним, в Астане продол-
жается акция «Стоп, вандал», 
которую поддержали волон-
теры, активисты, известные 
спортсмены, лидеры мнений, 
неравнодушные жители города. 

В рамках акции в городе про-
водятся дневные и ночные рейды, 
ведется разъяснительная работа 
среди населения о необходимо-
сти соблюдения общественного 
порядка.

Êàðèíà ÊÓÙÀÍÎÂÀ

Адреса филиалов
АО «Аграрная
кредитная корпорация»
показаны на сайте

Размер микрокредита может составлять до 5 млн тенге, 
а максимальный срок участия - от 5 лет (на любые цели), 
до 7 лет (для проектов в сфере животноводства). Номи-
нальная ставка вознаграждения - не более 2,5% годовых.

Напомним, микрокредиты выдаются для открытия или 
расширения своего дела молодым людям в возрасте от 
21 года до 35 лет при условии наличия регистрации в 
качестве индивидуального предпринимателя со сроком не 
более 5 лет. При этом возраст участников учитывается на 
момент обращения с заявкой в АО «Аграрная кредитная 
корпорация». Для получателей микрокредитов предостав-
ляется льготный период по погашению основного долга 
и вознаграждения, который составляет не более одной 
трети продолжительности срока микрокредита.

Обязательным условием является наличие залогового 
обеспечения. С 4 сентября текущего года расширен пе-
речень видов принимаемого залогового имущества для 
льготного микрокредитования молодежи под 2,5% годовых.

В КАЧЕСТВЕ ЗАЛОГОВОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ
ДОПОЛНИТЕЛЬНО ПРИНИМАЮТСЯ:

� денежные средства, размещенные на счетах в 
банках второго уровня;

� недвижимое имущество в городах республиканско-
го, областного значения, в районных центрах, городах 
областного и районного подчинения, а также в селах 
и сельских населенных пунктах;

� земельные участки сельскохозяйственного назна-
чения на праве частной собственности/на праве пер-
вичного долгосрочного возмездного землепользования 
(аренды) (пашни);

� земельные участки с инфраструктурой обводнения 
и ограждения пастбищ;

� земельные участки для ведения садоводства;
� специализированная техника.

При отсутствии залогового обеспечения возможно при-
влечение залогодателя (родителей, родственников и т.д.).

Для подачи заявки необходимо сдать пакет докумен-
тов в филиал АО «Аграрная кредитная корпорация».

НЕОБХОДИМЫЙ ПЕРЕЧЕНЬ ДОКУМЕНТОВ:

� документ, удостоверяющий личность;
� бизнес-план по проекту;
� справка из обслуживающего банка о наличии счета;
� справка о наличии ссудной задолженности, в том 

числе просроченной из финансовых организаций (при 
наличии кредитов);

� документ, подтверждающий заработную плату и 
(или) иные доходы участника/претендента (выписка 
из накопительного пенсионного фонда) при наличии;

По состоянию на 10 декабря 2023 года более 500 молодых людей, 
жителей Астаны, подали заявки на получение льготных
микрокредитов. Напомним, АО «Аграрная кредитная корпорация» 
проводит проект льготного микрокредитования под 2,5% годовых, 
предоставляемых молодежи для реализации предпринимательских 
инициатив. Всего в течение 2023 года планируется выдать
5796 микрокредитов. Уже одобрено 5496 проектов по стране.

� отчет об оценке имущества, предоставляемого в 
качестве залогового обеспечения;

� документы по залогодателю и залоговому обес-
печению.

МИКРОКРЕДИТЫ ВЫДАЮТСЯ НА ЛЮБЫЕ ЦЕЛИ, 
ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ:

� приобретения, строительства или ремонта жилой 
недвижимости (в том числе временных/постоянных 
жилищ для животноводов), приобретения земельных 
участков (с любым целевым назначением);

� приобретения ценных бумаг (портфельные ин-
вестиции);

� производства или приобретения оружия (в том 
числе составные для производства оружия), наркосо-
держащих веществ или другого имущества, изъятого 
из гражданского оборота;

� организации и (или) развития игорного бизнеса;
� деятельности, связанной с террористической и 

любой иной деятельностью, запрещенной законода-
тельством Республики Казахстан;

� выпуска подакцизных товаров/продукции, за 
исключением проектов, предусматривающих выпуск 
моторных транспортных средств и производство вина 
из винограда собственного производства, а также 
приобретение табачной и/или алкогольной продукции;

� погашения кредиторской задолженности;
� личных потребительских целей, не связанных с 

ведением бизнеса.

Микрокредиты выдаются на основании решения 
специальной комиссии, на заседаниях которой пре-
тенденты презентуют свои бизнес-проекты. Таким 
образом, решение о предоставлении микрокредита 
принимается комиссионно и на основе четких критери-
ев оценки проработанности проекта, который должен 
быть актуальным, аргументированным, экономически 
обоснованным, общественно значимым, жизнеспособ-
ным, с четким планом действий.

Заявки на получение микрокредитов принимаются 
во всех областях и городах республиканского значения 
- Астана, Алматы, Шымкент.

КАК ПОЛУЧИТЬ
ЛЬГОТНЫЙ КРЕДИТ

Айгуль АЛЬЖАКСИНА
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СЫДЫҚБЕК

- Столичный акимат Астаны 
и Казахстанский союз спортсме-
нов решили совместно провести 
данный форум. Спорт в нашем 
городе продолжает развиваться, 
и это имеет для нас особое значе-
ние. Ведь сила спорта в том, что 
он объединяет не только людей, 
но и страны, - сказал в привет-
ственной речи заместитель аки-
ма Астаны Есет БАЙКЕН.

А затем началась церемония 
награждения триумфаторов ми-
нувшего спортивного сезона. 

В номинации «Ветераны 
спорта» победителями стали Ма-
рат КУАНЫШЕВ, Мерей АКША-
ЛОВ, Жанат МАНАШЕВ, а также 
Анатолий ХРАПАТЫЙ (посмерт-
но).

«Спортсменом года среди 
мужчин» стал боксер-любитель 
Нурбек ОРАЛБАЙ. Напомним, 
Нурбек блестяще выступил на 
чемпионате мира-2023 в Ташкен-
те, где завоевал золотую медаль в 
весовой категории до 80 кг. 

В номинации «Спортсмен 
года среди женщин» лучшей 
признана Жамиля БАКБЕРГЕ-
НОВА. На чемпионате Азии по 
борьбе в Астане Жамиля стала 
чемпионкой континента в весо-
вой категории до 72 кг. Причем 
это золото Азии стало для нее 
уже третьим в карьере, прежде 
астанчанка выигрывала ЧА-2020 
и ЧА-2022. Кроме того, Жамиля 
Бакбергенова завоевала в этом 
году бронзовую медаль на чем-
пионате мира-2023 в Белграде и 
серебро - на Азиатских играх. 

В номинации «Параспорт-
смен среди женщин» первен-
ствовала Акмарал НАУАТБЕК. 
На Азиатских параиграх в Ханч-
жоу Акмарал выиграла турнир 
по парадзюдо в весе до 48 кг. Так-
же в ее активе в уходящем году 
- сереб ряная медаль чемпионата 
мира по парадзюдо в Астане. 

Титул «Параспортсмен среди 
мужчин» тоже завоевал дзюдо-
ист Ергали ШАМЕЙ. В апреле 
2023 года он стал лучшим бор-
цом в весовой категории до 73 
кг на чемпионате Азии по пара-
дзюдо в столице Казахстана. А в 
октябре добавил в свою копилку 

трофеев золотую медаль Азиат-
ских параигр в Ханчжоу. 

Личный тренер Ергали Ша-
мея - Даурен ОРАЗОВ удостоился 
звания «Тренер года по парави-
дам спорта». 

В номинации «Тренер года» 
лучшим был признан личный 
тренер Нурбека Оралбая и его 
брата Айбека - Аскар ЕРКЕБАЕВ. 

«Лучшей столичной федера-
цией года» стала Федерация на-
циональных и олимпийских ви-
дов конного спорта Астаны. 

В номинации «Лучший 
спорт смен по национальным ви-
дам спорта» победила Гульнара 
БАЗАРАЛИЕВА. На чемпионате 
Азии по тогызкумалаку, кото-
рый прошел в монгольском Ба-
ян-Улгее, Гульнара стала чемпи-
онкой среди женщин в рапиде. 

«Лучшей детско-юношеской 
спортивной школой года» стала 
Детско-юношеская спортивная 
школа, спортивная школа для 
лиц с инвалидностью акима-
та Астаны - настоящая кузница 
чемпионов-паралимпийцев.

В номинации «Прорыв года» 
были отмечены джитсер Нур-
жан БАТЫРБЕКОВ и футболь-
ная команда «Жеңіс». Нуржан 
стал звездой спорта на Азиат-
ских играх в Ханчжоу, где завое-
вал золото в весовой категории 
до 69 кг на соревнованиях по 
джиу-джитсу. 

А возрожденная футбольная 
команда «Жеңіс» за короткий 
срок достигла впечатляющего 
прогресса. В минувшем сезоне 
она выступала в первой лиге 
футбольного чемпионата Казах-
стана, где заняла третье место, а 
с ним право выступать в следую-
щем году в Премьер-лиге РК. 

Также были отмечены луч-
шие меценаты в сфере спорта.

Кроме того, по итогам голо-
сования жюри от спонсора Ка-
захстанского союза спортсменов 
были вручены ключи от новой 
квартиры в Астане серебряному 
призеру Азиатских игр в Ханч-
жоу джитсеру Галине ДУВАНО-
ВОЙ. 

Максим УДОД
Фото из открытых источников

ВРЕМЯ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

Первый спортивный форум «Астана» прошел 
во Дворце мира и согласия. В рамках него 
состоялось награждение лучших столичных 
спортсменов уходящего года. 


